
Este miércoles 21 de junio 
finalizó la concesión de 
la empresa PASA, para la 
disposición de los residuos 
sólidos urbanos de la ciudad, 
ahora será la empresa 

privada denominada 
Discricar, quien se 
encargará del servicio por 
un contrato de un año. 
En este sentido el regidor 
comisionado en Limpia 

Pública, Víctor Manuel 
Benavides Cobos aseveró 
que el servicio no se 
detendrá, ya que la nueva 
empresa se encargará de 
recolectar los desechos 

de la población a partir 
de este jueves 22 de junio, 
pero ahora en un solo 
turno. Aclaró qué las 
rutas de recolección no se 
modificaron. P.3A     
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Constata Congreso inauguración 
de Ciudad Judicial en Las 

Choapas P.5B

Veracruz demanda un Poder 
Judicial y jueces al servicio del 

pueblo: Gómez Cazarín P.5B

Carreterazo en Jalisco; hay 
cinco muertos P.6B

Investigan ruidos captados 
en zona donde desapareció 

submarino turístico P.4B

Cansados de los supuestos 
actos de prepotencia qué 
la directiva de la Escuela 
Primaria Concepción 
Fuente ejerce en los padres 
de familia y alumnos, 
tutores bloquearon el acceso 
principal al centro educativo, 
para solicitar la destitución 
de la directora. 

Los padres de familia 

destacaron que la directora 
Ariatna Saqui Lira ha 
desatendido sus funciones, 
pues no procura el  
bienestar de los más de 400 
alumnos, al presuntamente 
impedir que en plena ola 
de calor se haga uso de los 
climas, poniendo en riesgo 
la integridad física de los 
alumnos. P.3A

Con el objetivo de promover el 
crecimiento y fortalecimiento 
de los negocios locales, el 
Ayuntamiento de Poza 
Rica que preside el alcalde 
Fernando Remes Garza, a 
través de la Dirección de 
Desarrollo Económico y 
Fomento al Empleo, hace 
un llamado a empresarios 
del municipio para que 
aprovechen las condonaciones 

de pago en materia de 
anuncios, medio ambiente, 
protección civil, salud y 
tránsito, que estarán vigentes 
hasta el 30 de junio de 2023.

Esta iniciativa ofrece 
a los empresarios la 
oportunidad de beneficiarse 
de condonaciones del 50% en 
el pago de derechos de uso y 
disfrute de bienes del dominio 
público. P.3A

Discricar, nueva empresa que se 
encargará de recolectar la basura en PR 

Padres piden 
destitución de la 

directora de la 
Concepción Fuente

Ayuntamiento 
facilita liquidación 

de adeudos a 
empresarios

Jueves 22 
Junio.2023

Año 20,  Número 8090 
Poza Rica, Ver.                                                                                        

Precio $8.00P.1NR

Elementos del Ejército Mexicano se unieron a las labores, para proteger a los ciudadanos de golpes de calor, los 
uniformados establecieron un módulo de hidratación en la zona centro de la ciudad, donde repartieron agua 
de plátano a los pobladores. Esta peculiar forma de contrarrestar los efectos de las altas temperaturas tiene una 

base médica, pues el agua de plátano, además de prevenir enfermedades, ayuda como astringente para bajar la fiebre 
y curar los dolores de garganta, así como los síntomas del golpe de calor. P.2A

REDACCIÓN NORESTE   
Poza Rica, Veracruz 

Ejército 
Mexicano 
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puntos de 

hidratación 
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Ejército Mexicano 
instala puntos de 

hidratación en la ciudad

Males estomacales 
a la orden del día 

ISAAC CARBALLO  
Poza Rica, Veracruz 

Elementos del Ejército 
Mexicano se unieron 
a las labores, para 

proteger a los ciudadanos 
de golpes de calor, los 
uniformados establecieron 
un módulo de hidratación en 
la zona centro de la ciudad, 
donde repartieron agua de 
plátano a los pobladores.

Esta peculiar forma de 
contrarrestar los efectos 
de las altas temperaturas 
tiene una base médica, pues 
el agua de plátano, además 
de prevenir enfermedades, 
ayuda como astringente 
para bajar la fiebre y curar 
los dolores de garganta, así 
como los síntomas del golpe 
de calor.

Es por ello los 
uniformados salieron a las 
calles a ofrecer a la población 
agua de plátano, ya que 

ISAAC CARBALLO  
Poza Rica, Veracruz 

De acuerdo con 
reportes emitidos 
por el sector 

salud, informan sobre 
el incremento en la 
incidencia de enfermedades 
gastrointestinales en 
los últimos días por la 
temporada de calor.

Indicaron que se ha 
detectado un alza en este 
tipo de padecimientos, por 
lo que se han reforzado los 
operativos sanitarios en 
todos los establecimientos 

debido a sus propiedades 
puede ayudar en los 
síntomas de insolación; para 
los ciudadanos este apoyo 
resultó en un oasis en medio 
de un calor sumamente 
sofocante. 

El calor en extremo puede 
provocar casos de golpes de 
calor, insolación, salpullido, 
desmayos, calambres y 
demás malestares qué 
pueden ocasionar resultados 
fatales de no ser atendidos 
con eficacia y rapidez.

Para hacerle frente 
a las temperaturas 
extremas, instituciones 
gubernamentales exhortan 
a la población a mantenerse 
hidratada, además de 
solicitar el apoyo de las 
unidades de emergencia 
al 911. Cabe destacar que 
hasta el momento ya suman 
5 muertos en esta ciudad, a 
consecuencia del golpe de 
calor.

comerciales de comida de la 
ciudad.

En las últimas semanas 
se observó un incremento 
en los padecimientos 
estomacales, ocasionados 
por bacterias, virus 
o parásitos como la 
salmonella, E. Coli y las 
amibas, que entran al cuerpo 
por medio de alimentos 
o agua contaminada, y 
proliferan a temperaturas 
que están por arriba de los 
30 grados.

Subrayaron que 
las enfermedades que 
atacan el estómago y los 

intestinos, generalmente 
son ocasionadas porque 
no han sido debidamente 
desinfectados y preparados, 
causando severas diarreas 
y por consiguiente la 
deshidratación.

Quienes tienen un mayor 
riesgo de enfermarse son 
los niños menores de cinco 
años, los adultos mayores, 
las mujeres embarazadas, 
personas con enfermedades 
crónicas y quienes comen 
en lugares con mala higiene, 
ubicados, principalmente, 
en la calle.

En cuanto a los operativos 

que se realizan en fondas, 
comedores y restaurantes 
de la ciudad, especialmente 
a los que venden pescados y 
mariscos, se afirmó que no 
se han detectado mayores 
anomalías. 

Por ello, recomendaron 

a la población no comer 
en la calle o en puestos, 
lavarse las manos antes de 
comer y después de ir al 
baño, desinfectar frutas y 
verduras antes de comerlas, 
así como tomar agua hervida 
o embotellada.



Ayuntamiento facilita liquidación 
de adeudos a empresarios

Padres toman escuela primaria Concepción Fuente en PR 

Discricar, es la nueva 
empresa que se encargará de 

recolectar la basura en PR 
A partir de este jueves los ciudadanos deberán sacar su basura en horario de 6:00 a 15:00 horas 

Condonación en adeudos estará disponible hasta el 30 de junio.
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ISAAC CARBALLO   
Poza Rica, Veracruz 

Cansados de los 
supuestos actos de 
prepotencia qué 

la directiva de la Escuela 
Primaria Concepción 
Fuente ejerce en los padres 
de familia y alumnos, 
tutores bloquearon el acceso 
principal al centro educativo, 
para solicitar la destitución 
de la directora. 

Los padres de familia 
destacaron que la directora 
Ariatna Saqui Lira ha 
desatendido sus funciones, 

REDACCIÓN NORESTE   
Poza Rica, Veracruz 

Con el objetivo 
de promover 
el crecimiento 

y fortalecimiento de 
los negocios locales, el 
Ayuntamiento de Poza 
Rica que preside el alcalde 
Fernando Remes Garza, 
a través de la Dirección 
de Desarrollo Económico 
y Fomento al Empleo, 
hace un llamado a 
empresarios del municipio 
para que aprovechen las 
condonaciones de pago en 
materia de anuncios, medio 
ambiente, protección civil, 
salud y tránsito, que estarán 
vigentes hasta el 30 de junio 
de 2023.

Esta iniciativa ofrece 
a los empresarios la 
oportunidad de beneficiarse 
de condonaciones del 50% en 
el pago de derechos de uso y 
disfrute de bienes del dominio 
público, así como de la 
contribución adicional sobre 
los ingresos municipales. 
Además, se condonarán en 
su totalidad los recargos por 
mora y multas aplicadas por 
falta de pago.

Para acceder a estas 
condonaciones, los 
empresarios y dueños de 

REDACCIÓN NORESTE   
Poza Rica, Veracruz 

Este miércoles 21 de junio 
finalizó la concesión de 
la empresa PASA, para 

la disposición de los residuos 
sólidos urbanos de la ciudad, 
ahora será la empresa privada 
denominada Discricar, quien 
se encargará del servicio por 
un contrato de un año. 

En este sentido el regidor 
comisionado en Limpia 
Pública, Víctor Manuel 
Benavides Cobos aseveró que 
el servicio no se detendrá, 
ya que la nueva empresa se 
encargará de recolectar los 
desechos de la población a 
partir de este jueves 22 de 
junio, pero ahora en un solo 
turno. 

Aclaró qué las rutas 
de recolección no se 
modificaron, sin embargo, 
el horario de atención se 
recortó, ahora solo se prestará 
el servicio en horario de 
6:00 a 15:00 horas, siendo el 
turno nocturno el qué quedo 
cancelado. 

Benavides Cobos subrayó 

que para el servicio de 
recolección se cuenta con 
14 unidades nuevas que 
estarán activas, además de 
tres que estarán disponibles 
para ofrecer el servicio en 
zonas específicas, además de 
camionetas 350 qué están 
al servicio de la población 
en donde pudiera fallar el 
servicio. 

La nueva empresa cobrará 
alrededor de 4 millones 

de pesos mensuales por el 
servicio, lo que representa un 
ahorro para el Ayuntamiento 
de 600 mil pesos, ya que PASA 
exigía un pago de 4 millones 
600 mil pesos, por lo que 
ahora se lograr recaudar un 
ahorro de alrededor de 7 
millones 200 mil pesos al 
año. 

La empresa Discricar es 
la propietaria del basurero 
regional que se encuentra en 

el municipio de Tihuatlán, 
a donde son actualmente 

trasladadas las casi 200 
toneladas de basura que 

se generan en Poza Rica 
diariamente.

negocios deberán contar 
con una licencia vigente de 
funcionamiento y adherirse 
a la modalidad de pago 
único, en base a las cuotas 
bajas permitidas por la Ley 
de Ingresos del Municipio. 
El proceso de pago único 
se llevará a cabo en la 
Ventanilla Única de Gestión 
de la Dirección de Desarrollo 
Económico, ubicada en el 
Edificio Administrativo del 
Gobierno de Poza Rica, donde 

se garantiza una atención 
rápida y eficiente.

El objetivo de estas 
condonaciones es impulsar 
el desarrollo económico del 
municipio, brindando a los 
empresarios la oportunidad 
de aliviar su carga financiera 
y fortalecer la actividad 
empresarial en Poza Rica, 
demostrando el interés de la 
administración actual por 
incentivar el crecimiento del 
municipio.

y menos retire al menor, 
acusan qué aunque se trate 
de una situación de riesgo 
no permite que el menor 
se retire, y exige pases de 
ingreso de los tutores. 

También argumentaron 
que otorga tratos déspotas 
a los padres de familia, 
no les permite participar 
en la toma de decisiones 
en temas educativos y de 

infraestructura, además 
afirmaron qué hasta el 
momento ha ignorado las 
peticiones qué le ha hecho 
llegar por escrito. 

Ante la negativa de la 
Delegación Regional de la 
Secretaría de Educación 
de Veracruz (SEV), a quien 
también ya le hicieron llegar 
por oficio esta situación, 
decidieron protestar en 
el acceso principal de la 
Escuela, donde solicitaron 
la intervención de las 
autoridades educativas, y 
se logre la destitución de la 
directora.

pues no procura el bienestar 
de los más de 400 alumnos, al 
presuntamente impedir que 
en plena ola de calor se haga 
uso de los climas, poniendo 
en riesgo la integridad física 

de los alumnos. 
Destacaron qué en 

situaciones de emergencia 
de algunos alumnos, no 
permite que el padre de 
familia ingrese a la escuela, 
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INE acude a las comunidades

Acatan disposiciones por golpe de calor 

La población obtiene el beneficio directo del servicio 

En escuelas primarias han suspendido actividades al aire libre

www.noreste.net 

JESÚS ALAN MENDOZA 
Tihuatlán, Veracruz 

Con el propósito de 
reducir el rezago de 
quienes a la fecha no 

han tramitado su credencial 
de elector, renovación, cambio 
de domicilio, además de 
recoger su plástico, el Instituto 
Nacional Electoral lleva a 
cabo recorridos en diversas 
comunidades de Tihuatlán.

De acuerdo a responsables 
del módulo y registro federal 
de electores, desde el mes 
de mayo y a la fecha se 
programaron recorridos en 

JESÚS ALAN MENDOZA 
Tihuatlán, Veracruz 

En diversos sectores y 
escuelas de Tihuatlán 
se viene acatando las 

disposiciones para evitar 
el golpe de calor, lo que al 
momento ha permitido el 
registro de cero muertes por 
esta causa a diferencia de 
otros municipios, 

El director de Protección 
Civil, Ismael Callejas 
Guzmán, destacó que las 
altas temperaturas han sido 
muy elevadas hasta con 45 
grados de sensación térmica, 
de ahí el permanente 
exhorto a la población de 
evitar exponerse mucho 
a los rayos del sol, desde 
campesinos, estudiantes, 
hasta trabajadores, amas de 
casa.

Indicó, el apoyo del 

Al momento no se ha registrado ninguna muerte por esta causa 

sector salud en los módulos 
de hidratación en diversos 
puntos, también ha sido 
benéfico, ya que se les 
otorgan suero vía oral para 
quien en su momento lo 
llegara a necesitar con estos 
calores sofocantes, de ahí que 
el acatar las disposiciones 
preventivas ha sido factor de 
los buenos resultados.

Por su parte el supervisor 
escolar de la zona 226, 
Damián Duran Andrés, 
preciso que gracias al 
consenso que ha existido 
entre padres de familia y 
maestros, se han logrado 
acuerdos importantes en las 
16 escuelas primarias que se 
atienden, donde se aplican 
acciones preventivas para el 
beneficio de los alumnos.

Agregó, ello ha 
permitido evitar casos 
de deshidratación ante la 

suspensión de actividades al 
aíre libre, en algunos casos la 
entrada es una hora después 
de lo normal, sobre todo en 
el turno vespertino, solo de 
esta forma sin la suspensión 
de clases se viene mitigando 
los intensos calores.

   

zonas como Zacate Colorado, 
Lázaro Cárdenas, el Palmar, 
Plan de Ayala- Totolapa, entre 
otras localidades con el fin de 
agilizar el servicio.

Precisan, en el caso de 
cabecera el módulo que se 
ubica en donde era el Registro 
Civil, en él se trabaja de 
manera permanente, siempre 
con la atención por citas a fin 
de atenderlos con prontitud y 
agilidad, principalmente en la 
actualización y vencimiento 
de la credencial de elector, así 
como para recoger la mica.

Aseguran, que la 
respuesta de la población 

en comunidades ha sido 
favorable, ya que se han 
atendido desde cien a 200 
personas, quienes se acercan 
para diversos trámites que 
le corresponde al Instituto 
Nacional Electoral.

Concluyen, a la fecha 

se trabaja en el análisis 
estadístico sobre el número 
total de servicio otorgado, la 
cifra exacta de credenciales 
por entregar, entre otros 
aspectos que permite 
concretar el objetivo de la 
institución.
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Los tomos contienen la colección bilingüe- español 

Con la llegada de 500 libros que serán distribuidos en tres bibliotecas 
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SE RENTA CASA
$13,000

- Sala  
comedor
- Cocina
-3 recámaras
-Cuarto de 
TV
-Cuarto de 
servicio
-Cuarto  
de lavado

-3 baños 
completos  
y un medio 
baño
-Cochera 
para 2 autos 
-Climas  
minisplits  
en todas las 
áreas

Ubicación  
Fraccionamiento  

Lomas Residencial 
Poza Rica, Veracruz Informes al Cel. 7828880187

SE VENDE
DEPARTAMENTO

1er piso
-2 recámaras 
-2 baños 
-sala 
-cocina 
-comedor 
-cuarto de      
 lavado

EN LOMAS RESIDENCIAL 

Informes al Cel. 
7828880187

JESÚS ALAN MENDOZA  
Tihuatlán, Veracruz 

La regidora cuarta 
comisionada en 
educación, Norma 

Edith Herrera Viveros, 
destacó que la coordinación 

JESÚS ALAN MENDOZA  
Tihuatlán, Veracruz 

El cuerpo de bomberos 
de la zona conurbada 
dio a conocer que los 

incendios son frecuentes 
en diversas zonas de 
Tihuatlán, como fue el que 
se atendió en la comunidad 
de Zacate Colorado, donde 
varias hectáreas fueron 
arrasadas por la quema de 
pastizal.

“La temporada de 
incendios forestales aún 
no termina, mucho menos 
con esta temporada de 
altas temperaturas que no 

Tihuatecos aprenderán 20 lenguas

Incendios son muy 
frecuentes en Tihuatlán 

estatal de bibliotecas envío 
para Tihuatlán 500 tomos 
de libros con 20 lenguas 
que podrán ser estudiadas 
y comprendidas por la 
población que lo requiera.

Destacó, su 
agradecimiento al 
Secretario de Desarrollo 

Educativo, Moisés 
Pérez Domínguez y el 
Coordinador de Bibliotecas 
en el estado, Epifanio Cruz 
Hernández, quienes fijaron 
su mirada en el municipio 
a fin de canalizar estos 
libros que serán de 
mucha utilidad para los 
estudiantes de todos los 
niveles educativos.

Aseguró, con el apoyo del 
director de cultura y lengua, 
Roberto Hernández, se 
viene trabajando para la 
distribución de tres cajas 
que contienen 173 libros 
con diversas lenguas tales 
como Náhuatl, Totonaca, 
Otomí, Purépecha,  
Maya, Místico, Yaqui, 
Triqui, entre otras que 
ya fueron canalizadas a 
la biblioteca municipal y 
posteriormente las que se 
localizan en la comunidad 
la Concepción y el Copal.

“Sin duda es de 
gran beneficio para el 
impulso educativo de los 
estudiantes y el pueblo en 
general, sobre todo quienes 

tengan la intensión de leer 
cada uno de estos libros 
con diferentes lenguas, por 
supuesto que los podrán 
consultar en las bibliotecas 
mencionadas”, puntualizo.

Agregó, el compromiso 
de lograr un municipio 
fuerte y digno en diversos 
rubros como la educación, 
cultura e ideología, se viene 
cumpliendo en menor 
plazo, gracias a las gestiones 
que se realizan en la actual 
administración municipal 
que encabeza Leobardo 
Gómez González. 

dan tregua, las cuales son 
propicias para cualquier 
tipo de fuego, el cual arrasa 
con cultivos, viviendas, 
solares baldíos, entre otras 
áreas que afortunadamente 
son controlados”, 
mencionan.

Tan solo a la fecha 
son más de diez casos 
registrados en cabecera, 
zona conurbada y algunas 
comunidades, donde el 
apoyo de Protección Civil y 
a veces el equipo de contra 
incendio de Poza Rica, sin 
duda que ha permitido 
establecer un control.

En el caso de Zacate 

Colorado, el siniestro 
se registró durante la 
noche, lo que a veces hace 
muy difícil las tareas de 
sofocamiento del fuego, sin 
embargo con el personal 
adecuado y el equipo 
necesario es como se logró 
enfrentar este problema.

La recomendación 
permanente a toda la 
población es precisamente 
evitar la quema de basura 
y pastizales, verificar las 
instalaciones eléctricas y de 
gas en los domicilios, entre 
otras acciones preventivas, 
lo que evita la contingencia 
sea mayor, agregan.
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Alma grande

Algo más que palabras 
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El PRI se derrite 
en Hidalgo

Acciones 
coordinadas y 

conjuntas 

ÁNGEL ÁLVARO PEÑA 

VÍCTOR CORCOBA HERRERO

 “Hacer equipo es el mejor dispositivo para derrotar los 
intereses individuales y levantar la dimensión comunitaria de la 

existencia”.

Los criterios emitidos en esta sección son responsabilidad única de sus autores

Las muestras de repudio 
contra Alejandro 
Morena, no iniciaron 

con la renuncia a ese 
partido del ex gobernador 
de Hidalgo, Omar Fayad, 
pero sí se fortalecieron. 
El ex gobernador había 
anunciado que habría más 
desbandadas al tricolor en 
Hidalgo.

Ahora, el PRI desaparece 
en el Congreso local de 
Hidalgo, al salirse del 
partido sus únicos ocho 
legisladores de 30 que 
son en total. El martes 
pasado junto con Fayad la 
dirigencia del tricolor en 
Hidalgo había renunciado 
al partido, de tal manera que 
carecía de representación el 
CEN en la entidad. Ahora el 
PRI oficialmente no existe.

Buenas noticias para un 
despertar ilusionante. 
Las Naciones Unidas 

acaban de adoptar en 
Nueva York un acuerdo que 
garantiza la conservación 
y el uso sostenible de 
la biodiversidad en las 
zonas situadas fuera de las 
jurisdicciones nacionales, 
un amplísimo espacio que 
abarca más de dos tercios 
de los océanos del planeta. 
Son, precisamente este tipo 
de acciones coordinadas 
y conjuntas, las que nos 
hacen avanzar. Nuestras 
sociedades están cada 
vez más interconectadas, 
lo que nos exige sumar 
esfuerzos para combatir 
las amenazas a nuestro 
planeta que, muchas de 
ellas, suelen ir más allá de 
las fronteras nacionales. De 
esta lúcida coordinación 
nace el reto de conseguir 
garantizar un mundo más 
respetuoso y habitable, con 
métodos de explotación 
de los recursos que eviten 
producir desequilibrios 
ambientales que provoquen 
un proceso de degradación 

Jueves 22.06.2023

Ante esta realidad, la 
diputada federal, Carolina 
Viggiano, y también 
secretaria nacional del PRI, 
los acusó de traidores, señaló 
que utilizaron al partido 
como una plataforma para 
asegurar cargos políticos, 
evidenciado por el hecho de 
que renuncian al partido, 
pero no a los puestos.

La visión de la 
funcionaria del PRI 
desestima el rechazo al líder 
nacional, al intentar exigir 
que también dejen sus 
curules vacíos. Cualquier 
legislador, en todos sus 
niveles puede renunciar, en 
un acto de rebeldía, con o 

y contaminación, 
verdaderamente desastroso. 

En el caso que nos 
ocupa, del medio marino 
y sus áreas respectivas, 
benefician a toda la 
humanidad; ya que se 
establece un marco jurídico 
internacional para la 
evaluación de los impactos 
en las actividades y sus 
consecuencias relacionales 
con el cambio climático, la 
acidificación de los océanos 
y otros efectos conexos en 
alta mar. Desde luego, no 
es de recibo ocupar zonas 
que pongan seriamente en 
peligro nuestros pasos o la 
de otras especies vivientes. 

Cada día más, hemos de 
ser conscientes de que los 
desafíos a enfrentar están 
interconectados, lo que 
nos requiere un examen 
de conciencia sobre la 
realidad de uno mismo, 
con todo aquello que nos 
rodea. Por ello, también es 
otra esperanzadora crónica 
que Europa, aunque sea el 
continente que se calienta 
más rápido, haya optado por 
generar más electricidad 
con fuentes renovables que 
con gas natural. 

Indudablemente, un 
mundo interdependiente 
nos obliga a reflexionar en 
común como una familia, 

a trabajar unidos con 
racionalidad y constancia, 
a ejercer la responsabilidad 
globalmente y a practicar  
el diálogo sin ningún 
tipo de estrés. Ojalá 
aprendamos a serenarnos, 
a trascender toda posición 
estática perteneciente a una 
ideología particular, para 
hallar unidos los modos 
mejores de promover 
los mutuos intereses. 
Únicamente así, se podrá 
logar un futuro que nos 
fraternice, construido sobre 
una común esperanza. Por 
desgracia, no conocemos el 
equilibrio y la naturaleza 
se revela contra nosotros. 

También los océanos  
son esenciales para la 
vida en la tierra, puesto 
que aportan el aire que 
respiramos, buena parte 
de los alimentos que nos 
llevamos a la boca, el 
sustento de personas y 
mucho más. Está visto, 
por consiguiente, que 
nada somos por nosotros 
mismos. Tómese, pues, la 
concurrencia al poder en 
toda jurisdicción. 

Anhelo que esta época 
por la que nos movemos 
y cohabitamos, aún no  
haya renacido plenamente 
en el espíritu de 
cooperante, que es lo que en 
realidad nos sostiene y nos 
sustenta fraternalmente. 
Es verdad que los desafíos 
que tenemos ante nosotros 
son inmensos, pero sólo 
con nuestros esfuerzos 
colectivos, podremos 
forjar un futuro seguro 
y razonable. El humano 
detalle que nos acompaña 
es un nuevo sueño social 
que está ahí, deseoso de no 
quedarse en meras palabras, 
sino en proveer iniciativas 
reales, para hacer de 
nuestra vida una hermosa 
aventura. Hacer equipo 
es el mejor dispositivo 
para derrotar los intereses 
individuales y levantar la 
dimensión comunitaria de 
la existencia. Un bloque, 
que ha de convertirse en 
un único corazón, con un 
proyecto para todos. En 

esta pugna de egoísmos, hay 
que destejer  la prepotencia 
del más fuerte y tejer el 
fiel abrazo del nosotros; 
siempre en disposición, sin 
imposición alguna. 

Sin duda, en la 
biodiversidad está la 
conjunción de abecedarios 
que nos enraízan con lo 
viviente. El tiempo nos 
apremia, es el momento 
de buscar caminos nuevos, 
de no autodestruirnos 
entre sí, de hacer pausas 
para conjugar pulsos, 
de darnos el abrazo 
reconciliador y de cuidar 
el planeta. Fuera cualquier 
descarte que no encarte 
con el espíritu humanista, 
universalicemos los 
derechos humanos 
para su cumplimiento, 
r e e n c o n t r é m o n o s 
mirándonos a los ojos, que 
la mera conexión digital no 
basta para secar lágrimas. 
Pongámonos en faena y 
dispuestos a encuentros 
reales, sin ofensas ni 
exclusiones. Seguramente, 
entonces, aprenderemos a 
respetarnos y a cuidarnos 
mejor unos a otros. Al fin y 
al cabo, el amor todo lo cura, 
es cuestión de cultivarlo, 
cada uno con su propio 
latido, como descendientes 
de esta misma tierra 
que nos cobija a todos. 
Hermanarse es lo natural 
para hacer genealogía 
eterna y perpetua biografía 
incorporada. 

sin razón, a su partido, pero 
no al cargo que ostenta. Está 
asentado en la ley.

Si se dejara libre la 
curul la protesta sería 
contra el Poder Legislativo 
y no contra el PRI, a cuya 
cúpula quieren evidenciar 
y mostrar su repudio por 
la permanencia ilegal del 
líder y su trayectoria poco 
transparente cuando fue 
gobernador de Campeche.

Según palabras de los 
legisladores hidalguenses 
este tipo de renuncias de la 
totalidad de los diputados 
locales seguirá en diferentes 
estados de la República 
golpeando fuertemente al 

todo poderoso PRI, hasta 
desmembrarlo.

Por su parte, Carolina 
Viggiano, convocó a la 
unidad y reafirmó que 
el partido es una fuerza 
política conformada por 
todos sus militantes, que 
no pertenece a un grupo o 
persona en particular, “sino 
que se encuentra arraigado 
en los corazones”.

Lo cierto es que este 
tipo de situaciones van 
directamente al corazón 
del PRI, más aun si 
recordamos que en la 
entidad, se ubica uno de 
los más fuertes enemigos 
de Alejandro Moreno 

que es el ex secretario 
de Gobernación, Miguel 
Ángel Osorio Chong, quien 
tiene pugnas desde junio 
del año pasado cuando el 
líder del partido trató de 
expulsarlo del partido, 
además, cuando se negó 
a apoyar la permanencia 
de la dirigencia nacional 
buscando incidir en las 
candidaturas a diputados, a 
senadores y a la presidencia 
en 2024.

Osorio Chong ha 
mantenido pláticas, 
junto con Claudia Ruiz 
Massieu con la cúpula de 
Movimiento Ciudadano, 
mientras que Omar Fayad y 
seguidores, han construido 
puentes con Morena, 
como parte de su futuro 
político. Una vez que se 
establezcan estos cuadros 
priistas en otros partidos, 
la desbandada continuará 
hasta dejar muy flaco al 
partido que gobernó por 
casi cien años el país.

Ante el escenario de 
debilitamiento Alejandro 
Moreno en lugar de ver 
hacia adentro de su partido 
prefiere criticar a otros, 

sobre todo a Morena 
diciendo que se inicia la 
elección de estado de ese 
partido para 2024.

Lo cierto es que el PRI 
pareciera derretirse ante la 
ola de calor que impera en 
estos días en el ambiente 
político y no se ve manera 
de evitar su debilitamiento, 
porque el líder nacional 
creó más enemigos que 
amigos a lo largo de cuatro 
años, lapso en el que ha 
hecho más daño que el 
contrincante al tricolor.

PEGA Y CORRE
La alianza opositora tiene 

sus propias fragilidades, la 
secretaria general del PAN, 
Cecilia Patrón, dijo que 
quienes deseen participar 
en la contienda por la 
candidatura presidencial de 
Va por México tendrán que 
sujetarse a las reglas que 
dará a conocer la alianza el 
26 de junio, donde deberán 
coincidir y luego acatar, los 
tres líderes de los partidos 
integrantes con las órdenes 
de su líder general llamado, 
Claudio X. González… 

Esta es opinión personal 
del columnista
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Jóvenes de entre 15 y 29 años cumplidos, pueden ser diputados por un día y sesionar en la sede del  
Congreso local en Xalapa

El 17 y 18 de agosto se llevará a cabo el XXVIII Parlamento de la Juventud Veracruzana en la sede  
del palacio legislativo

Mientras en Texas las tarifas domésticas se dispararon 80% en un mismo día, aquí, en 4 años, no han aumentado 
más allá de la inflación, expresó 

REDACCIÓN NORESTE 
Xalapa, Veracruz  

La política de contención de 
precios en los energéticos 
y la lucha por la soberanía 

energética, impulsadas por el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador, están dando 
resultados favorables al 
pueblo, pues mientras en 
Estados Unidos sufren por 
el encarecimiento de la 
electricidad y el incremento 
del riesgo de desabasto, en 
México hay estabilidad y 
garantizado el abasto, afirmó 
el diputado Juan Javier Gómez 
Cazarín, presidente de la Junta 
de Coordinación Política, del 
Congreso de Veracruz.

Refirió que desde hace 
cuatro años el Gobierno 
de la República apostó por 
proteger al pueblo ante la crisis 
energética mundial que se 
avecinaba, instrumentando 
políticas de austeridad y 
eficiencia en el manejo y 
operación de las dos principales 
empresas productivas del 
estado: Petróleos Mexicanos 
y la Comisión Federal de 
Electricidad.

"Un gobierno humanista 
como el encabezado por el 

REDACCIÓN NORESTE 
Xalapa, Veracruz  

La diputada local Nora 
Lagunes, hizo un 
llamado a las y los 

jóvenes veracruzanos para 
que participen en el XXVIII 
Parlamento de la Juventud 
Veracruzana, convocado 
por la LXVI Legislatura 
del Congreso local y del 

Salvan el presidente López Obrador 
y Rocío Nahle a México de severa 

crisis eléctrica: Gómez Cazarín 

Nora Lagunes invita a los jóvenes 
veracruzanos a ser diputados por un día
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presidente López Obrador 
siempre pensará en no golpear 
la economía popular, de ahí 
que los incrementos en los 
energéticos no sean mayores al 
índice inflacionario", expresó.

E indicó que gran parte 
de esta política exitosa radica 
en la visión y compromiso de 
Rocío Nahle García al frente 
de la Secretaría de Energía, 

encontrando los mecanismos 
necesarios para no afectar a la 
economía familiar.

Durante la tarde de este 
martes, dijo, nos enteramos 
del desmedido incremento en 
las tarifas eléctricas para los 
residentes de Texas, Estados 
Unidos, que de la mañana a 
la tarde aumentó hasta  80 
por ciento el magavatio-hora, 

alertando a los usuarios a evitar 
el uso desmedido de sus climas 
domiciliarios.

Por fortuna, puntualizó 
Gómez Cazarín, México 
está lejos de esos escenarios 
detonados por la pandemia 
de COVID y la guerra Rusia-
Ucrania, así como en estos 
momentos por la intensa ola 
de calor que afecta a esta región 
del planeta.

"Aquí se administran las 
dos principales empresas 

estatales, sin fines de lucro, 
a diferencia de como ocurre 
en el sector privado mundial, 
porque el pueblo es prioridad, 
así como el garantizar la 
soberanía energética, porque 
en ella descansa el desarrollo y 
progreso del país", refirió.

Esta tarde, la secretaria de 
Energía, Rocío Nahle García, 
informó que el precio de la 
electricidad en México se ha 
mantenido por abajo del índice 
de inflación.

"La política del presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador ha permitido que, 
pese a pandemia y guerra, 
donde el gas juega un papel 
importante y es combustible 
para generar electricidad, no 
afectar la economía familiar. 
La CFE nacional es quien 
suministra este producto 
básico, la empresa del estado 
mexicano sin fines de lucro", 
destacó en sus redes la 
Funcionaria federal.

Gobierno del Estado, a través 
del Instituto Veracruzano 
de la Juventud (IVJ) y de la 
Secretaría de Educación de 
Veracruz (SEV).

Lagunes Jáuregui dijo 
que el Parlamento Juvenil es 
un espacio donde los jóvenes 
veracruzanos pueden ocupar 
una curul en el recinto de 
sesiones del Congreso local, 
para presentar propuestas 

legislativas y compartir 
ideas, realizando actividades 
similares a las que realizan 
los diputados locales.

Aseguró que la 
importancia de este ejercicio 
radica en escuchar a la 
juventud a fin de conocer 
de primera mano las 
necesidades y aportaciones 
que pueden para fortalecer la 
agenda del Congreso local de 
Veracruz.

El registro estará abierto 
hasta el 9 de julio y entre los 
requisitos para la selección 
de los 50 parlamentarios 
destacan ser veracruzano o 
veracruzana de nacimiento 
o acreditar una residencia 
mínima de cinco años en 
el estado y ser joven entre 
los 15 y 29 años cumplidos, 
así como acreditar haber 
tomado el curso-taller 
“derecho parlamentario y 
técnica legislativa” que se 
impartirá los días 10, 17 y 24 
de junio

Así como elaborar y 
presentar una propuesta 
legislativa en alguna 
de las diez Comisiones 
donde quiera participar, 
las cuales son: Comisión 
para la igualdad de Género, 
Comisión de Medio 
Ambiente, Recursos 
Naturales y Cambio 
Climático, Comisión 
de Derechos Humanos 
y Atención a Grupos 
Vulnerables, Comisión 
de Educación y Cultura, 

Comisión de Juventud, 
Deporte y Atletas con 
Discapacidad, Comisión de 
Salud y Asistencia, Comisión 
de Seguridad Pública, 
Comisión de Ciencia y 
Tecnología, Comisión 
de Asuntos Indígenas y 
Comisión de Trabajo y 
Previsión Social.

Nora Lagunes invitó  
a la población joven de 
Veracruz a participar para 
reconocer la importancia 
de cada zona del estado y 
nutrir con sus aportaciones 
el trabajo que realizan las y 
los legisladores.

Por último, dijo que la 
convocatoria detallada se 

encuentra publica en la 
siguiente liga https://www.
legisver.gob.mx/#!  que puede 
ser consultada a detalle por 
cualquier joven interesado, 
que quiera participar en 
el XXVIII Parlamento de 
la Juventud Veracruzana a 
celebrarse este próximo 17 y 
18 de agosto.
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De personas con sordoceguera y multidiscapacidad.

Participan autoridades 
municipales y escuelas en 
papaqui por la inclusión

Recomienda PC evitar consumo de alcohol 
durante lo que resta de ola de calor en Veracruz

REDACCIÓN NORESTE        
Venustiano Carranza, Puebla  

Au t o r i d a d e s 
m u n i c i p a l e s 
encabezadas por 

el alcalde Ernesto García 
Rodríguez, el SMDIF a 
cargo de la señora Patricia 
Rodríguez González, e 
instituciones educativas del 
municipio, participaron en 
Grafiti Tejido 2023 "Papaqui 
Tejiendo por la Inclusión", 
organizado por el USAER 
137, como parte de su 
campaña por la inclusión de 
personas con sordoceguera y 
discapacidad múltiple.

En el evento que inició en 
el jardín de niños Alejandro 
Fleming de Villa Lázaro 
Cárdenas, el presidente 
municipal Ernesto García, 
manifestó su reconocimiento 
a todas las escuelas que 
participaron desfilando, y por 
el apoyo al aportar sus tejidos.

El edil exhortó a seguir 
creando consciencia 
sobre la sordoceguera y la 
multidiscapacidad para que 
Venustiano Carranza sea un 
municipio inclusivo.

Cabe mencionar la 
participación del DIF 

HÉCTOR JUANZ        
Xalapa, Veracruz  

La Secretaria de 
Protección Civil en 
el estado, Guadalupe 

Osorno Maldonado 
recomendó evitar el consumo 
de bebidas alcohólicas 
durante lo que resta de la 
ola de calor, pues aumenta la 
deshidratación y con ello los 
riesgos a la salud. 

Subrayó a la población 
que tome agua aunque no 
sienta sed, especialmente 
las personas adultas 
mayores, niños o con alguna 
comorbilidad:   

“Es importante decir 
que es agua lo que se tiene 
que tomar, que el alcohol 
no hidrata, al contrario, 
deshidrata. Es muy 
importante recomendar eso 
porque sabemos que hay 
cuestiones que tienen que 

Municipal, a la Zona 02 de 
educación especial, a la Banda 
de Guerra de la secundaria 
Técnica 91.

Centro de Atención 
Múltiple Venustiano 
Carranza, cam Francisco Z 
Mena, USAER 95, USAER, 
jardín de niños Alejandro 
Fleming, jardín de niños 
Francisco Gabilondo Soler, 
primaria Expropiación 
Petrolera, primaria Adolfo 
López Mateos, y primaria 
Josefa Ortiz de Domínguez, 
así como el presidente 

auxiliar de Coronel Tito 
Hernández, José Alberto 
Riveros Montiel y la 

presidenta auxiliar de Villa 
Lázaro Cárdenas Herlinda 
Vargas Rosales.

ver más con el conocimiento 
popular y demás, que tiene 
que ver con las bebidas 
alcohólicas y que es contrario 
a lo que nos indica la 
Secretaría de Salud. El alcohol 
deshidrata en cualquiera 
de sus presentaciones 
y en una situación de 
altas temperaturas, está 
contraindicadísimo”.   

Este miércoles confirmó 
que se espera que a partir 
del viernes aumente 
gradualmente la probabilidad 
de lluvia en zonas de montaña 
y sur del estado, ampliándose 
a otras regiones durante el fin 
de semana.  

 “A esta ola de calor ya le 
vemos fin, son buenas noticias 
para todos y esperamos 
lluvias generalizadas que 
también son buenas noticias 
para todo el estado, incluso 
podría haber algunos 
eventos puntuales fuertes, 

pero bueno, vamos a estar 
atendiéndolos en caso de que 
sea necesario”.  

Recomendó no bajar 
la guardia y mantener los 
cuidados, principalmente 
evitar largos periodos bajo el 
sol y mantenerse hidratados 
para evitar golpes de calor.  

“Todavía nos esperan días 
de calor, todavía esperamos 
hoy calor, mañana calor y 
todavía el viernes, si bien, 
va a empezar a llover en 
algunas zonas del estado, 
todavía vamos a esperar 
altas temperaturas y en ese 
sentido, seguimos insistiendo 
con la importancia de la 
hidratación, las personas que 
están en un riesgo adicional 
porque trabajan en el campo, 
por ejemplo, niños y niñas 
menores de 5 años, personas 
que tienen una comorbilidad 
o adultos mayores deben 
tener particular cuidado”.
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Por onda de calor 

DIF municipal sigue 
transformando corazones 

Por ruptura de ducto de Grupo MAS tres 
municipios no tendrán agua durante 14 horas

Centros de Salud 
se quedan sin 

sueros en Tuxpan 

REDACCIÓN NORESTE  
Tuxpan Veracruz 

De acuerdo a los talleres 
ofertados por el DIF 
municipal de Tuxpan, 

jóvenes y adultas continúan 
trabajando dentro de la 

REDACCIÓN NORESTE  
Tuxpan Veracruz 

Debido a la ola de 
calor que azota a 
todo el país, Centros 

ALEJANDRO ÁVILA 
Boca del Río, Veracruz 

Las cosas van de mal en 
peor para la empresa 
privada Grupo MAS. 

Hace unas horas el Órgano 
de Fiscalización (ORFIS) 
reconoció que la empresa 
realizó acciones fraudulentas 
por lo cual podría perder su 
concesión; aunado a ello acaba 
de dejará sin agua por casi 14 
horas a tres municipios.

La alcaldesa, Patricia 
Lobeira Rodríguez, mencionó 
en entrevista que la tarde de 
este martes se rompió el ducto 
en la localidad de El Tejar, 
y que abastece de agua a los 
municipios de Veracruz, Boca 
del Río y Medellín de Bravo, 
por lo cual se estima que estos 
tres municipios se queden 
sin el abastecimiento de agua 
durante las próximas 14 horas.

"Lo van a estar arreglando, 
ya están en eso, esperamos que 
sea pronto, ellos calculan que 
alrededor de 10 horas, pero 

repostería para que poco a 
poco se vayan perfeccionando 
para posteriormente ser 
redituable su producto. 

Para el DIF Tuxpan 
los llena de orgullo las 
alumnas de la comunidad 
de Monte Grande quienes 

no han despegado el dedo 
del renglón y han sacado 
el mayor provecho tanto 
personal como económico; 
es por ello que los talleres 
ofertados por el DIF son de 
gran utilidad y aprendizaje 
para la comunidad tuxpeña. 

de Salud de Tuxpan han  
tenido desabasto del Vida 
Suero Oral, por lo que madres 
de familia esperan que en 
próximas horas lleguen 
más suministros y así poder 

hidratar a sus hijos, para 
evitar problemas de salud o 
un golpe de calor.

Las inconformes 
consideran que este 
suplemento es indispensable 

para las familias tuxpeñas, 
debido que el calor es  
intenso en el municipio 
y provocan fácilmente 
deshidratación entre la 
población.

sí pedimos paciencia porque 
podría llevar un poco más de 
tiempo y en lo que terminan 
de arreglarlo en esas 10 horas, 
pero también falta que llegue 
el agua nuevamente, entonces 
estamos calculando alrededor 
de 12 a 14 horas, entonces 
pedimos a la población 
mucha paciencia", mencionó 
la presidenta municipal.

En otro tema, la alcaldesa 
de Veracruz dijo que este año 
en el evento de la "Quema 
del Mal Humor" arderá "La 
Inflación"; y al respecto del 
Carnaval de Veracruz y de los 
problemas que existen por 
la falta de energía eléctrica, 
mencionó que este jueves no 
tendrá una reunión con el 
personal de Comisión Federal 
de Electricidad (CFE), con 
la finalidad de que apresure 
las mejoras en el servicio, 
toda vez que en las próximas 
semanas vendrán decenas de 
visitantes que podrían irse 
muy decepcionados de la 
ciudad.
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Este reportaje forma 
parte de una colección 
de más de quinientos 

artículos, entrevistas, reportajes 
publicados en NORESTE que 
aquí público y ojala nuestros 
niños y jóvenes se interesen en 
esta propuesta de acercarse la 
cultura da forma amena y así 
disfrutar de ella ya que la cultura 
es un elemento del desarrollo 
regional de los pueblos 
entre más la conozcamos 
más identificados nos 
encontraremos con nosotros 
mismos, estos días lluviosos nos 
recuerdan a estas deidades que 
dirigen el tiempo y las cosechas 
en nuestras región bueno aquí 
están algunos comentarios de 
Juan Aktzin.

Aquí  les presentamos 
dos versiones de un 
mismo acontecimiento la 
representación de San Juan 
que se celebra este domingo 
veinticuatro de junio, y que 
ha llegado a nuestros días de 
diferentes maneras, es decir 
a trascendido hasta nuestros 
día de la memoria histórica 
en forma oral, bueno aquí les 
presentamos lo académico de 
Juan Aktzin y una entrevista 
a nuestro amigo Don Pedro 
Aktzin el día de San Juan de 
Remolino Papantla Veracruz: 

«El veinticuatro de agosto 
de dos mil seis en el Auditorio 
Municipal de Papantla por 
la noche, se presentó el libro 
«JUAN AKTZIN Y EL 
DILUVIO Una aproximación 
estructural al mito totonaco» 
de la Maestra Minerva Oropeza 
Escobar en coordinación con 
el Instituto Veracruzano de 
la Cultura IVEC, la Unidad 
Regional Norte de Veracruz de 
Culturas Populares e Indígenas, 
el Centro de Investigaciones 
y Estudios Superiores  de 
Antropología Social del 
Golfo CIESAS, la Asociación 
de Cronistas de la Región 
de Papantla y la Presidencia 
Municipal de Papantla de 
Olarte, el evento empezó 
con las palabras del Etnólogo 
Alvaro Brisuela Absalón, 
egresado de la Escuela Nacional 
de Antroplogía e Historia, 
maestría en antropología 
y cursa actualmente el 
doctorado en filosofía y letras 
en la Universidad Nacional  
Autónoma de México, 
investigador del Instituto de 
Investigaciones Antropológicas 
de la Universidad de Veracruz, 
quién trabajo en el proyecto 
arqueológico de Tajín, defensor 
del patrimonio cultural 
comento lo siguiente:

«Para mí es un momento 
muy grato volver a Papantla, que 
durante un tiempo me cobijo en 
su regazo. Más aún el de poder 
compartir este rito libresco al 
lado de Auréa,  de Minerva y 
Crescencio, quienes en su andar 
del oficio, se ocupan, como lo 
hacemos algunos antropólogos 
de tratar que nuestras historias, 
nuestras tradiciones tengan un 
lugar en la memoria colectiva 
de nosotros, todos los que 
conformamos este mosaico de 
culturas.

Minerva Oropeza Escobar, 
en su estudio sobre el mito 
totonaca, a la vez que rescata 

Víctor Antonio Poo Echaniz

Día de San Juan

Crónicas
               de Papantla

Este reportaje está dedicado a los barrios de San Juan y a los que reconocen el 24 de junio como el día de San 
Juan después de estas lluvias tan benéficas para nuestra región:

un acervo importante de la 
tradición oral nos lleva a través 
del análisis de las estructuras 
que componen los relatos de 
la narrativa popular totonaca 
a conocer significados de los 
vocablos que van engarzando 
acontecimientos que explican 
un origen, y en el caso que ella 
estudia es el mito de El Trueno 
Viejo.

El mito es un relato 
que narra acontecimientos 
fabulosos de dioses y hombres, 
estos acontecimientos tuvieron 
lugar en los tiempos de cuando se 
comenzó a construir el mundo 
y los seres que lo habitaban. 
También relata cómo se fueron 
nombrando las cosas creadas y 
el origen de estas.

Los relatos que nos 
presenta Minerva nos hablan 
de señores del monte, de 
personajes que tienen poderes 
de producir tempestades, de un 
huérfano que desobedece las 
recomendaciones. Versiones 
que también vamos a encontrar 
en otras latitudes. Estos mitos 
en voz de sus narradores 
son una polifonía, donde se 
explica el origen de muchas 
cosas, buenas y malas, también 
por esa armonía que trata de 
establecer, se funden hombre y 
naturaleza, por ello las entidades 
se antropomorfizan. 

También en el mito vamos a 
encontrar elementos ajenos a la 
cultura, llamémosla original, en 
este caso me refiero al de Juan 
y el Diluvio, donde el huérfano, 
desobedeciendo a los viejecitos 
abre un baúl y se encuentra 
con otros objetos: capa, espada, 
botas, esto ya nos habla de la 
recreación del relato con la 
incorporación de elementos 
extraños al grupo…se trata de 
la presencia europea, con sus 
objetos y sus ideas religiosas.»

Le siguió el antropólogo 
Crescencio García Ramos, 
Lingüista de la Universidad 
Veracruzana originario de 
Tajín:

«Juan AKTZIN, llama 
la gente totonaca a este dios 
principal de los truenos y así lo 
registra la autora.

Es uno de los principales 
de los trece truenos en el 
mundo totonaca, que yace 
atado en el fondo del mar 
oriental, convertido en una 
deidad esencial del agua y 
su simbolismo, antes, era un 
joven, igual como nosotros los 
humanos, por eso lo llaman y 
siguen llamando 

T’ alimaxqan, «hermano 
huérfano», porque no tenía 
padres, vivió con su abuelita 
hasta antes de tener tal destino.

La antropóloga lingüista 
Minerva Oropeza, nos hace una 
introducción acerca del registro 
y estudio de las tradición oral 
de los grupos indígenas de 
México, que comienza a fines 
del siglo XIX, asimismo hace 
referencia de la publicación del 
índice sobre narrativa Totonaca 
(1992), que nos proporciona 
una información básica sobre 
el material registrado durante 
más de diez años por la Unidad 
Regional Norte de Culturas 
Populares e Indígenas, sita en 
Papantla, de Veracruz.

En el marco etnográfico, 
nos expone una síntesis sobre 
los antecedentes históricos y 
la delimitación territorial del 
totonacapan antiguo y actual, 
que se ubica al este del área 
cultural de Mesoamérica, donde 
los totonacas, en diferentes 
épocas, tuvieron invasiones, 
contactos con otros pueblos 
y culturas del totonacapan, 
provocando movilizaciones y 
desplazamientos de muchos 
pueblos totonacas tanto los de 
la sierra como los de la costa, 
provocando conflictos, sobre 
todo por la imposición de fuertes 
tributos a los totonacas, de parte 
de la triple alianza, así nos ubica 
hasta la época actual, donde 
se ha visto reducido el espacio 
territorial del totonacapan.

Además nos ubica de la 

situación lingüística totonaca, la 
cuestión demográfica, el medio 
ambiente y economía; de la 
organización social y política, 
de la tradición oral, al respecto, 
la narrativa totonaca es, nos 
dice la autora, hasta ahora, 
insuficientemente estudiada 
para establecer una clasificación 
genérica, los primeros intentos 
de sistematización se basan 
en criterios temáticos, bajo los 
rubros siguientes: el sol y la 
luna. El maíz, el diluvio, el arco 
iris, los dueños de la naturaleza, 
brujos y anuales, personajes y 
acontecimientos cristianos, la 
muerte, relatos de animales, 
temas diversos.

En hora buena, mis 
más altas consideraciones y 
felicitaciones por este logro de la 
antropóloga Minerva Oropeza, 
de su profundo análisis de uno 
de los mitos importantes de 
los totonacas, por contribuir 
al cuidado y conservación 
de la visión cosmogónica del 
totonaca actual.»

PAXKAT KATSINITIT; 
MUCHAS GRACIAS

Para finalizar la  Maestra 
Minerva Oropeza agradeció 
a las instituciones que 
participaron en este proyecto, 
destacando el apoyo de la 
Comisión de Asuntos Indígenas 
en la publicación de este libro, 
así como a los dos investigadores 
de la Universidad de Veracruz 
que asistieron y comentaron 
dicho material. En el dos mil 
siete tuvimos oportunidad de 
estar en la Fiesta Patronal de San 
Juan Bautista, en la comunidad 
de «El Remolino», para llegar 
a esta comunidad; saliendo de 
Poza Rica pasa uno el Chote y 
toma para San Andrés, pasando 
el puente Remolinos (que es 
una belleza arquitectónica que 
acompañada con la vista del 
Río  Tecolutla representa un 
escenario natural inigualable) 
a diez minutos (dos kilómetros) 
a la derecha se encuentra 
«El Remolino», saliendo de 
Papantla hay que llegar al 
Chote, y si viene uno de Tuxpan 
hay que llegar a Poza Rica y de 
allí pasando por Tajin llegar al 
Chote.

Aquí visitamos y platicamos 
con el señor Pedro García Atzin 
que fue el que nos invitó y nos 
platico que nació el cuatro de 
diciembre de mil novecientos 
cincuenta y cuatro, es de El 
Remolino, el cultiva, beneficia, 
y comercializa vainilla, es 
productor y se dedica a hacer 
figuras (artesano) su local esta 

en la media luna a la entrada 
de la Zona Arqueológica de El 
Tajín, frente al tubo de volador. 
Platicando con él acerca de la 
Fiesta Patronal nos dijo:

¿Cómo era la fiesta patronal 
Don Pedro?

«La fiesta de San Juan 
Bautista se viene haciendo 
desde  hace mucho tiempo (que 
yo me acuerde) en forma muy 
sencilla, en una capilla sencilla, 
los encargados de la Fiesta son 
el mayordomo y el comité 
Pro-Fiesta, los dos trabajan 
y se apoyan, el mayordomo 
se encarga lo de adentro y el 
comité lo de afuera, se compran: 
cohetes, flores, y adornan por 
donde va a pasar la procesión y la 
iglesia, se contrata a la Banda de 
Tajín, hay danza de negritos, de 
voladores, gua guas, un día antes 
se lleva a cabo una procesión y 
misa, rosarios y a las cinco de la 
mañana del veinticuatro se le 
dan las mañanitas a San Juan 
Bautista, en la procesión hubo 
más de quinientas gentes»

El día veinticuatro de 
junio , jueves a las once de 
la mañana llego el Obispo 
Lorenzo Cárdenas de Teziutlán 
y ya lo estaba esperando una 
multitud, la Banda de Tajín 
lo recibió con dianas, en ese 
momento la procesión inicio, 
con músicos adelante, y una 
multitud que se puede decir 
que estuvo todo el pueblo, 
aparte de festejar a San Juan, se 
llevan a cabo confirmaciones, 
esto crea una relación mucho 
más fuerte entre los habitantes 
de remolinos ya que crea 
compromiso y compadrazgo, la 
procesión subió por el cerro y 
se preparó para la misa, esta se 
llevó  de una manera sencilla 
y muy animada por parte del 
obispo, este comento que San 
Juan Bautista fue bautizado por 
Jesucristo y así mismo San Juan 
Bautista bautizo a Jesucristo, se 
llevó a cabo la confirmación, 
por el obispo, mucha gente 
llevo sus ofrendas al altar, 
estas consistían en semillas, 
arroz, fríjol y otros productos 
del campo, terminando la 
misa, los negritos iniciaron 
su danza, interpretando los 
sones de media bamba, bamba 
y otros, con su maringuilla y 
los negritos con sus fuetes y 
dando gritos espectaculares, 
les siguieron los gua guas, y los 
voladores iniciaron su vuelo 
todo se combinó, el comité Pro-
Fiesta daba de comer a músicos 
y visitantes, nosotros nos fuimos 
con Don Pedro a visitar a su 

compadre, ya que él y su esposa 
fueron padrinos de dos niñas, 
después de esto, fuimos a casa de 
Don Pedro para esperar a Don 
Juan Simbrón que llegaría en 
unos momentos, mientras un 
trío interpretaba sones para San 
Juan Bautista y los festejados, 
la comida consistió en mole y 
tortillas hechas a mano. 

En la plática con Don Pedro 
nos dijo que él había hablado 
con gente de diez y seis países y 
les había comentado la historia 
de San Juan Atzin y aquí les 
exponemos lo que nos dijo (esto 
basado en una recopilación que 
llevo a cabo el promotor José 
Xochihua, de El Tajín)

 «También hablamos que 
en el mes de junio tiempo 
de San Juan Atzin  (San Juan 
Bautista) bueno, Juan fue un 
huérfano que en un tiempo 
llegó a la casa de los trueno, al 
niño Juan le dieron un trabajo, 
tan sencillo a ser el aseo, barrer 
en la casa de los jefes, y Juan se 
halló con los jefes, la casa tenía 
departamentos; los jefes salían 
a trabajar afuera se ponían a 
regar agua, crecía el arroyo y los 
ríos, hablaban con los árboles, 
el árbol que no contestaba lo 
quemaban con los truenos, una 
vez hecha su labor regresaban a 
la casa dentro del departamento 
guardaban sus herramientas de 
trabajo (espadas) Actzin Juan, un 
día lo dejaron y le habló a su jefe 
y le encargaron mucho, Juan 
pones una olla en la braza y vas 
a coser unos granos de frijoles y 
Juan hizo otra cosa, dejo puesto 
un cuartillo de frijoles y la 
cocina se llenó de frijoles, Juan 
no obedeció las órdenes de sus 
jefes, lo regañaron...

Un día a Juan Actzin, le 
llamaron la atención pero Juan 
ya no tenía miedo cuando sus 
jefes salían a trabajar, Juan los 
veía de cómo se alistaban, de 
cómo se ponían sus trajes y sus 
espadas. A Juan lo llamaron 
sus jefes y le dijeron: nosotros 
vamos a salir afuera a realizar un 
trabajo, pero usted no tiene que 
entrar en otro departamento, 
donde sus jefes tenían 
guardadas sus trajes sagrados y 
Juan cometió una falta, agarro 
la llave y abrió la puerta y lo 
primero que hizo fue ponerse 
el traje de su jefe y también 
agarró una espada, la puso en 
su cintura y salió, le salieron sus 
alas y se fue volando y empezó 
a llover y se estaba haciendo 
un diluvio, inmediatamente 
llegaron sus jefes y lo mandaron 
a agarrar y lo amarraron con 
mecate, lo reventó con su fuerza 
Juan y se puso peligroso, los jefes 
se acercaron con una mujer, 
rogaron mucho para que ella 
regale dos cabellos para amarrar 
a Juan Actzin  y se lo llevaron 
al oriente, se buscó un mar, el 
más profundo y a Juan lo tenían 
amarrado en lo mas hondo 
del mar, los cabellos de Juan se 
convirtieron en serpientes, y 
Juan Actzin pregunta cuando 
es día de su santo y nunca se lo 
dicen, y cada vez se enoja más.»

Desde esas fechas su nombre 
no debe ser mencionado porque 
desencadenaría desastres y 
menos durante su santo el Día 
de San Juan veinticuatro de 
junio.»
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El presidente municipal 
Miguel Ángel Uribe 
Toral  a través del 

director municipal de 
Protección Civil, José Manuel 
Guerrero Domínguez, 
hace un llamado a la 
población cazoneña a medir 
precauciones y no exponerse 
por tiempo prolongado a los 
rayos solares, manteniéndose 
hidratado durante el día. 

En los próximos dos días 
los anticiclones de niveles 
medios y altos de la atmósfera 
tenderán a moverse hacia 
el noroeste. Por lo que en 
el transcurso del viernes y 

A tomar precauciones 
por ola de calor 

durante el fin de semana 
estos sistemas comenzarán 
a mostrar mayores cambios 
permitiendo que domine el 
ascenso del aire, y haya mayor 
contenido de humedad por el 
paso de una onda tropical al 
sur del país.

El director de PC indicó 
que el movimiento de la 
vaguada monzónica hacia 
el norte, y el desarrollo de 
una vaguada en el suroeste 
del Golfo de México, puede 
debilitar la ola de calor. 

Indicando que es 
importante extremar 
las precauciones ante el 
intenso calor, acatando 
las indicaciones de las 
autoridades municipales 

de PC, por lo que hay que 
estar muy pendientes a los 

comunicados oficiales de 
esta dependencia.
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AGENCIAS 
El Vaticano

El presidente de Brasil, 
Luiz Inácio Lula da 
Silva, se reunió con el 

papa Francisco durante 45 
minutos en el Vaticano y 
ambos hablaron de “la paz 
en el mundo”, entre otros 
asuntos.

El mandatario brasileño 
agradeció al pontífice 
argentino por la audiencia y 
por la “buena conversación 
sobre la paz en el mundo”, 
según avanzó él mismo en 
sus redes sociales.

El encuentro a puerta 
cerrada entre ambos tuvo 
lugar en un estudio en el Aula 
Pablo VI del Vaticano, cerca 
de la residencia del papa, 
que ha sido recientemente 
operado de una hernia, y 

AGENCIAS 
Estados Unidos  

Los equipos de búsqueda 
y rescate del sumergible 
desaparecido con 

cinco personas a bordo en 
aguas del Atlántico cuando 
se dirigía a ver los restos del 
Titanic desconocen el origen 
de los sonidos detectados en 
las últimas horas, que han 
dado motivos de esperanza 
de encontrar vivos a los 
tripulantes.

“No puedo decirles de 
qué son los sonidos, lo que 
sí que puedo decir es que 
estamos buscando dónde han 
ocurrido los ruidos”, apuntó el 
capitán de la Guardia Costera 
de Estados Unidos Jamie 
Frederick, en una rueda de 
prensa este miércoles.

Explicó que un avión 
canadiense de patrulla 
marítima P3 ha detectado 
sonidos el martes y miércoles.

Tan pronto como esos 
sonidos fueron detectados, 
los efectivos de rescate 
trasladaron las operaciones 
de los vehículos ROV, una 
especie de drones submarinos 
que son manejados de 
forma remota y que han 
sido aportados por Francia, 

Investigan ruidos captados 
en zona donde desapareció 

submarino turístico

Incendio y explosión por gas, 
en París, derriba edificio

Lula da Silva se reúne con el Papa Francisco en el Vaticano

a la zona donde se oyeron 
los ruidos para explorar su 
origen.

Pese a que hasta ahora 
esa búsqueda ha arrojado 
resultados negativos, los ROV 
siguen explorando el área, 
dijo Frederick.

El responsable de la 
Woods Hole Oceanographic 
Institution Carl Hartsfield 
describió en la misma rueda 
de prensa que esos ruidos son 
como “sonidos de golpes”.

Destacó que el océano 
es un lugar “muy complejo” 
con sonidos humanos y de la 
naturaleza, con lo que es muy 
difícil discernir el origen de 
esos ruidos, pero destacó que 
los equipos de rescate tienen 
“sensores múltiples” y que 
la información está siendo 
enviada a “los mejores en el 
mundo“, gente que analiza 
esos datos, que a su vez 
mandan el resultado de su 
análisis a los responsables de 
la operación para que tomen 
decisiones.

La búsqueda tiene lugar 
en un área que es dos veces 
la superficie del estado de 
Connecticut, que es de 13 mil 
23 kilómetros cuadrados, y 
se desarrolla a unos cuatro 
kilómetros.

En ese sentido, el 
responsable de la Guardia 
Costera dijo que los 
equipos han expandido 
“exponencialmente” el área 
de búsqueda y que esta se 
extiende “cada hora”.

Las operaciones tienen 
lugar a mil 448 kilómetros 
del cabo Cod, Massachussets, 
y a unos 644 kilómetros 
de San Juan de Terranova, 
Canadá.

En ella participan 
efectivos y recursos de 
Estados Unidos, Canadá, 
Francia y el Reino Unido, 
con aviones, embarcaciones 
y drones submarinos. 
Frederick agregó que hay 
más ayuda en camino

El martes, el capitán de la 
Guardia Costera indicó que al 
sumergible solo le quedaban 
40 horas de oxígeno, por lo 
que los equipos trabajan 
contra reloj y apuntó que la 
tripulación tiene “raciones 
limitadas” de comida.

Remarcó que “esta es 
una misión de búsqueda y 
rescate, al 100 por ciento” 
para encontrar y rescatar 
a los cinco tripulantes 
del sumergible Titan, 
desaparecido el domingo en 
aguas del Atlántico.

AGENCIAS 
Ballia, India  

El edificio de una escuela 
de moda se derrumbó 
esta tarde en París 

muy cerca del hospital de 
Val de Grâce a causa de una 
explosión de gas que provocó 
un gran incendio que se 
propagó a varios edificios y 
que provocó al menos varios 
heridos.

El ministro del Interior, 
Gérald Darmanin, precisó 
en su cuenta de Twitter que 
el incendio se produjo en 
la rue Saint Jacques, en el 
distrito V de la ciudad, y 
pidió a la población que no 
obstaculizara el trabajo de 
los bomberos.

Agentes de policía y 
militares establecieron un 
cordón de seguridad para 
cerrar el paso en las calles 
adyacentes, donde actuaban 
contra las llamas más de 
200 bomberos con varios 
vehículos para extinguir las 

llamas.
El número dos de la 

alcaldía del distrito V, 
Édouard Civel, precisó que 
en el origen de todo hubo una 
explosión de gas en la plaza 
Alfonse Laveran y que había 
varios edificios en llamas.

Según diversos testigos 
presenciales, que hablaron a 
los medios de comunicación, 
el edificio que se derrumbó 
hacia las 17:00 h local es el 
Paris American Academy, 
una escuela de diseño de dos 
plantas.

Aunque no hay todavía 
un balance oficial de posibles 
víctimas, las imágenes de 
la televisión mostraron a 
varias personas evacuadas 
en camilla. El canal BFMTV, 
si citar fuentes, señaló que 
había cuatro personas muy 
graves.

La alcaldesa de París, 
Anne Hidalgo, acudió 
rápidamente al lugar de los 
hechos para interesarse por 
la situación.

duró 45 minutos.
Acto seguido se produjo la 

presentación de la delegación 
y el tradicional intercambio 
de regalos.

Lula da Silva, a quien 
el papa argentino escribió 
cuando estuvo preso, regaló 
al pontífice un gravado de la 
Sagrada Familia del artista 
de Pernambuco J.F Borges.

Mientras que la primera 
dama, Rosângela “Janja” da 
Silva, obsequió al pontífice 
con una estatua de Nuestra 
Señora de Nazaret de Belém.

Francisco por su parte le 
entregó su Mensaje de la Paz 
de 2023, el Documento sobre 
la Fraternidad Humana, 
y el libro sobre la “Statio 
Orbis” del 27 marzo 2020, 
cuando rezó por el final de 
la pandemia en una plaza de 
San Pedro desierta.

Asimismo les regaló 
un bajorelieve en bronce 
titulado “La paz es una flor 
frágil”.

Lula además ha invitado 
al pontífice a regresar a Brasil 
-su primer viaje apostólico 
internacional fue a Río de 
Janeiro en julio de 2013 por 
la Jornada Mundial de la 
Juventud- y asistir a la fiesta 
en honor de Nuestra Señora 
de Nazaret el próximo 
octubre. El equipo de Lula 
ya había avanzado que la 
intención del presidente 
era hablar con el papa de la 
lucha contra el hambre, pero 
también sobre las iniciativas 
para acabar con la guerra en 
Ucrania.

La propuesta del 
mandatario brasileño, hasta 
la fecha poco escuchada por 
las potencias occidentales, 

pasa por crear un grupo de 
países que pueda ejercer una 
mediación y llevar a Kiev 
y a Moscú a una mesa de 
negociaciones.

El mandatario brasileño 
llegó al Vaticano acompañado 
por su primera dama, en una 
comitiva de una quincena de 
coches oficiales que cruzó 
la Vía de la Conciliación de 
Roma y la Plaza de San Pedro 
y accedió al estado pontificio 
a través de la Puerta de las 
Campanas.

Y fueron recibidos a las 
puertas del Aula Pablo VI 
por el responsable de la 
Casa Pontificia, Leonardo 
Sapienza.

Después de este encuentro 
se reunirá también con el 
cardenal venezolano Edgar 
Peña Parra, sustituto para 
Asuntos Generales de la 

Secretaría de Estado de la 
Santa Sede, pues el secretario 
Pietro Parolin se encuentra 
fuera de Roma de viaje.

Después abandonará el 
Vaticano para verse con la 
primera ministra italiana, 
la ultraderechista Giorgia 
Meloni, con la que se 
encontrará a las 17:00 h local 
en el romano palacio Chigi, 

la sede del Ejecutivo italiano.
Y con el alcalde de Roma, 

Roberto Gualtieri, un 
antiguo amigo que incluso 
lo visitó en 2018, cuando el 
actual mandatario brasileño 
estaba preso debido a unos 
juicios por corrupción luego 
anulados por la Justicia. 
Mañana tiene previsto volar 
a París.



REDACCIÓN NORESTE 
Xalapa, Veracruz 

En representación de 
la LXVI Legislatura 
del estado de 

Veracruz, la presidenta de 
la Mesa Directiva, diputada 
Margarita Corro Mendoza, 
y el presidente de la Junta 
de Coordinación Política 
(Jucopo), diputado Juan 
Javier Gómez Cazarín, 
atestiguaron la inauguración 
de la Ciudad Judicial en 
Las Choapas, realizada por 
la presidenta del Tribunal 
Superior de Justicia y del 
Consejo de la Judicatura 
del Poder Judicial estatal, 
magistrada Lisbeth Aurelia 
Jiménez Aguirre.

Ante la presidenta 
municipal de Las Choapas, 

REDACCIÓN NORESTE 
Xalapa, Veracruz 

Un Poder Judicial y 
juzgadores cercanos al 
pueblo garantizarán 

que el acceso a la justicia en 
Veracruz sea un derecho y no 
un privilegio para quienes 
la puedan pagar, como venía 
ocurriendo hasta hace 
poco, declaró el diputado 
Juan Javier Gómez Cazarín, 
presidente de la Junta de 
Coordinación Política, del 
Congreso local.

"Aquí ya no hay 
simulación, como se hacía 
en otros años. El gobierno 
estatal se ha encargado 
de que la justicia llegue a 
todos los rincones, y Las 
Choapas había sido un 
municipio olvidado, pero 
hoy es tomado en cuenta por 
los gobiernos de la Cuarta 
Transformación", afirmó el 
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Asisten las diputadas Margarita Corro y Magaly Armenta, así como los diputados Juan Javier Gómez  
y Sergio Lenin Guzmán a este acto, encabezado por la magistrada Lisbeth Jiménez.

Constata Congreso inauguración 
de Ciudad Judicial en Las Choapas

Veracruz demanda un Poder Judicial y jueces 
al servicio del pueblo: Gómez Cazarín

Se suman voluntarios al 
combate de incendios forestales 
HÉCTOR JUANZ  
Xalapa, Veracruz 

A través de la Red Contra 
Fuego, personas de 
distintos municipios 

de Veracruz se suman a los 
trabajos para controlar los 
incendios forestales en la 
región del Cofre de Perote.

De esta manera convocan 
a apoyar a los brigadistas y a 
llevar herramientas y víveres 
en apoyo de quienes realizan 
estas tareas.

"Nos reportan otro 
incendio en Joya chica, llevaba 
varios días encendido, no se 
había atendido y ahora nos 
comentan que está fuera de 
control, para coordinarse 
como voluntarios pueden 
llamar/escribir a este teléfono 
+52 449 259 8240 con el agente 
municipal. 

Les pedimos que si van 

Mariela Hernández García, 
del diputado del Distrito 
XXX, Coatzacoalcos II, 
Sergio Lenin Guzmán 
Ricárdez, de la diputada 
Magaly Armenta Oliveros, 
de magistradas, magistrados 
y personal administrativo del 
Poder Judicial, el legislador 
Juan Javier Gómez Cazarín 
celebró la colaboración 
interinstitucional que 
hace realidad esta Ciudad 
Judicial en la que, “sin duda, 
se resolverán muchos casos 
pendientes y será de beneficio 
para la ciudadanía al reducir 
los costos de traslado”.

Por otra parte, destacó 
el interés de la actual 
administración del Poder 
Judicial por hacer que 
la justicia llegue a todo 
el estado. “Aquí en Las 

Choapas había olvido, pero 
actualmente se ha dado 
prioridad a esta región y eso 
es un logro del desempeño 
conjunto de todas las 
instituciones involucradas y 
que da como resultado que 

hoy se inaugure este Juzgado 
de Proceso y Procedimiento 
Penal Oral”.

Asimismo, agregó que la 
eficiente administración de 
los recursos financieros en el 
gobierno da como resultado 

que pueda invertirse 
cabalmente el presupuesto 
en Centros de Justicia como 
el de Las Choapas, que 
cuenta con instalaciones 
de primer nivel y las áreas 
necesarias para un óptimo 

desempeño y funcionalidad.
Este nuevo centro de 

justicia está ubicado en la 
calle 16 de julio, número 30, 
de la colonia J. Mario Rosado 
Morales, del municipio de 
Las Choapas, Veracruz.

Líder de la JUCOPO.
Tener una Ciudad Judicial, 

dijo, es una ventaja, porque 
aquí se van a desempolvar 
muchos casos que estaban 
atorados; muchos no conocen 
de distancias entre Las 
Choapas y Coatzacoalcos, 
ahora se reducirán los costos 
para acceder a la justicia, por 
eso celebramos que la justicia 
llegue a todos los rincones 
del estado de Veracruz.

Desde el Congreso, 
manifestó, hemos pugnado 
por restablecer el Estado de 
derecho y la justicia al alcance 
y en favor del pueblo, por lo 
que, a través de las ciudades 
judiciales, se encaminan los 
esfuerzos institucionales 
hacia este objetivo.

Reconoció a la magistrada 
Lisbeth Jiménez Aguirre, 
presidenta del Tribunal 
Superior de Justicia, por 
impulsar la transformación 

del aparato judicial, 
combatiendo la corrupción 
y no permitiendo que la ley 
se pervierta por intereses 
ajenos al derecho.

Recordó que en Veracruz 
se adolecía de justicia, porque 
las instituciones creadas 
para procurar e impartir 
la ley fueron corrompidas; 
no ha sido fácil rescatarlas, 

porque aún hay funcionarios 
públicos que se niegan a dejar 
sus privilegios y sus negocios 
y relaciones ilícitas, pero por 
fortuna ya son los menos y 
por sus acciones habrán de 
salir del aparato de justicia.

Cabe destacar que 
la Ciudad Judicial de 
Las Choapas albergará 
al Juzgado de Proceso y 

Procedimiento Penal Oral, 
así como próximamente al 
Juzgado Municipal; cuenta, 
además, con infraestructura 
digna para los juzgadores y 
justiciables; área de testigo 
protegido, consultorio 
médico, centro de mediación, 
central de actuarios, 
auditorio, administración 
general y estacionamiento.

A la inauguración de esta 
nueva sede judicial  asistieron 
también la diputada Mago 
Corro Mendoza, presidenta 
de la Mesa Directiva del 
Congreso de Veracruz; la 
diputada Magaly Armenta 
Oliveros, el legislador 
Sergio Guzmán Ricárdez 
y el secretario general del 
Congreso, Domingo Bahena.

como brigadistas lleven camisa 
de algodón manga larga, cubre 
bocas, machete u azadón 
grande (saber usar tener buena 
condición física y estar atentos 
de las indicaciones de quienes 
están coordinando" dice el 
último mensaje publicado este 
miércoles. 

Así se coordinaron para 
subir a la montaña del Cofre 
de Perote: "El Cofre se está 
quemando; la montaña se 
está quemando. Ayer subimos 
a Sierra de Agua a apoyar a 
brigadistas, hoy regresamos 
nuevamente...créeme que 
oler, escuchar y sentir la 
devastación de un incendio 
forestal es mucho mayor, es 
momento de actuar. Vamos a 
solicitar brigadistas y víveres".

Los centros de acopio 
para reunir herramientas, 
despensas, agua embotellada, 
cubrebocas y otros artículos se 

ubican en Xalapa, Coatepec y 
Xico.

Cabe mencionar que la 
Secretaría de Protección 
Civil reiteró este miércoles 

que cuenta con brigadistas 
profesionalmente capacitados 
para realizar las tareas de 
combate y control del fuego y 
se deslindó de dicho acopio.
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Helicóptero con dos tripulantes 
cae en el mar frente a Campeche

Prohibido para ‘corcholatas’ llevar 
porras al acto del 1 de julio: AMLO

Carreterazo en Jalisco; 
hay cinco muertos

AGENCIAS  
Ciudad de México

Esta tarde a través del área 
de comunicación social 
de la Unidad Estatal de 

Protección Civil y Bomberos 
de Jalisco, se ha reportado 
un fuerte accidente en la 
Autopista Zapotlanejo-
Lagos, específicamente en el 
tramo ubicado en Tepatitlán, 
a la altura del kilómetro 
44 en dirección a Lagos de 
Moreno. Según los informes 
iniciales, varios vehículos 
tanto de carga y particulares 
se encuentran involucrados 
en el incidente y se están 
incendiando.

El percance fue reportado 
alrededor de las 13:00 horas 
en la vía mencionada.

Ante esta situación, se 
ha procedido al cierre de la 
circulación en la autopista 
para garantizar la seguridad 
de los conductores y brindar 
atención oportuna a los 
afectados. Se recomienda 
a los automovilistas tomar 
rutas alternas para evitar 
el área afectada. La ruta 
alterna sugerida es salir por 
la Caseta Tepatitlán y luego 
incorporarse en el Crucero 

AGENCIAS  
Ciudad de México

Un helicóptero se 
desplomó frente a 
costas de Campeche, 

con dos tripulantes a bordo.
El incidente se registró 

este miércoles entre 10 y 11 
millas náuticas de Ciudad 
del Carmen.

El helicóptero tenía 
matrícula XA-EHI y estaba 
operado por Heliservicio, 
que presta servicios a 
Petróleos Mexicanos.

Pemex reportó que la 
caída de la aeronave se 
dio cuando se dirigía a 
plataformas.

AGENCIAS  
Ciudad de México

El presidente Andrés 
Manuel López 
Obrador pidió a los 

simpatizantes que en la 
próxima celebración del 
quinto aniversario de su 
triunfo electoral en el Zócalo 
capitalino no “lleven porra” 
en favor de alguno de los 
aspirantes presidenciales de 
la Cuarta Transformación.

En la conferencia 
matutina de Palacio 
Nacional, López Obrador 
dejó en claro que dicho 
evento en el Zócalo será para 
conmemorar el triunfo de la 
4T y que “ni vayan a aplaudir 
a sus favoritos” para obtener 
la candidatura presidencial 
de la 4T.

«Hacer un llamado a 
todos nuestros simpatizantes, 
a quienes apoyan la 
transformación que van a 
asistir el sábado 1 de julio al 
Zócalo para celebrar, para 
festejar el quinto aniversario 
del triunfo de nuestro 
movimiento para emprender 
la transformación de 

Arandas.
Unidades de diferentes 

municipios cercanos de 
la región se encuentran 
en camino hacia el lugar 
del accidente para brindar 
asistencia. 

Hubo cuatro vehículos 
pesados, y seis vehículos 
compactos o particulares 
involucrados. Los lesionados 
fueron trasladados al hospital 
de Tepatitlán; de forma 
preliminar se reportan 
cuatro heridos. Se sospecha 
que puede haber víctimas 
fatales, calcinadas, dentro de 
los vehículos. Hasta que el 
incendio sea controlado se 
determinará. 

Se espera la llegada 
de unidades de las 
Comandancias de San Juan 
de los Lagos y Guadalajara 
para sumarse a los esfuerzos 
de atención y control de la 
situación.

La información se 
encuentra en desarrollo y se 
espera que las autoridades 
brinden más detalles en 
breve. Se recomienda a los 
conductores estar atentos a 
los comunicados oficiales y 
respetar las indicaciones de 
las autoridades en el lugar.

De inmediato se activó 
el Plan de Respuesta a 
Emergencias”, señaló en un 
comunicado.

En coordinación con 
la Secretaría de Marina 
(Semar) se enviaron dos 
embarcaciones para la 
búsqueda y rescate del piloto 
y copiloto del helicóptero.

Asimismo se abrió 
una investigación para 
determinar el motivo de la 
caída.

Heliservicio detalló a 
su vez que la aeronave es 
propiedad de Petroleum 
Helicopter Inc., compañía 
que colaborará con las 
autoridades.

México que eviten llevar 
porras a favor de los que 
están participando para 
ser coordinadores de a 
transformación, que ni vayan 
a aplaudir a sus favoritos, ni a 
faltarles el respeto a nadie”, 
indicó

“Esto es para 
conmemorar el triunfo de la 
transformación de México, 
que es La historia de este país. 
Está invitados todos, nada 
más que cero politiquería, 
todos como ciudadanos. 
Sobre todo me dirijo a los 
simpatizantes que son muy 
responsables. Y también a los 
que están participando, no 
vayan a salir con aplausos”, 
argumentó.

“Que se entienda: 
nosotros luchamos por 
ideales, por principios, no 
luchamos por cargos. Lo q 
ue vamos a conmemorar 
es que se está llevando a 
cabo una transformación 
profunda, estamos 
arrancando de raíz la 
corrupción en el país, en 
México”, puntualizó en el 
Salón Tesorería.

Ayer, el mandatario 

mexicano invitó a celebrar 
el quinto aniversario 
del triunfo de la Cuarta 
Transformación en el Zócalo 

de la Ciudad de México el 
próximo 1 de julio en punto 
de las 17:00 h local.

El tabasqueño refirió 

que, desde 2018, el 1 de julio 
se convirtió en un día de 
celebración para el pueblo 

de México. El festejo, dijo, se 
realizará “porque estamos 
bien y de buenas”.
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Precio $8.00

Pavimentan con 
recursos propios acceso 

a la colonia UVERPO

Instalan puesto de hidratación

Aperturan 
camino de 

Filomeno Mata a 
María de la Letra

Liberarán más de 20 tortugas Lora al mar

DELHY GALICIA 
Papantla, Veracruz  

Habitantes de la 
colonia UVERPO, 
pusieron manos a la 

obra y con recursos propios 
realizaron la pavimentación 
con concreto hidráulico 
de 312 metros del acceso 
principal a su colonia, esto 
con la finalidad de mejorar 
el acceso a sus viviendas.

Al respecto el 
representante de la 
Asociación Civil Unión 
Veracruzana de Pueblos 
Olvidados, Salomón García 
Malpica, señaló que los 
habitantes de mencionada 
colonia por iniciativa propia 
realizaron la cooperación 
para la compra de material 
para poder pavimentar el 
acceso a sus hogares.

Asimismo, refirió que la 
mano de obra la realizaron 
los mismos colonos, dando 
una muestra de que cuando 
se quiere se puede. García 
Malpica, expresó que esta 
pavimentación se realizó 
debido a que en tiempo de 
lluvias es un caos poder 

DELHY GALICIA 
Papantla, Veracruz  

Más de 20 MIL crías 
de tortuga Lora 
serán liberadas 

este fin de mes en Rancho 
Playa, informó la regidora 
de Medio Ambiente, Pastora 
García Jiménez.

De acuerdo con la edil, 
será  el 30 de este mes a las 
7 de la mañana cuando se 
realice dicha liberación, 
personal del Campamento 
Tortuguero Totonacapan, 
ya tiene todo listo para 
esa acción que tiene como 
principal objetivo preservar 
la existencia de esa especie 
en riesgo de extinción.

En ese mismo tenor, 
la regidora Pastora García 
Jiménez, expresó que en 
Rancho Playa los palaperos 
y otros comerciantes, 
así como integrantes del 
campamento, hacen todo lo 

DELHY GALICIA 
Filomeno Mata, Veracruz  

El alcalde, Miguel 
Jerónimo Vega, junto 
con su cabildo, iniciaron 

la obra de la apertura de 
la carretera de Filomeno 
Mata a María de la Letra, la 
comunidad más alejada de 
Filomeno Mata, por lo que los 
pobladores podrán gozar de 
mejores caminos.

En su mensaje el presidente 
municipal, Miguel Jerónimo, 
expresó que está obra no es una 
promesa de campaña, sino que 
se decidió aperturarla  porque 
en María de la Letra hace falta 
mejores vías de comunicación.

Señalando que  esta obra 
de María de Letra  se va a 
realizar con recursos propios 
del Ayuntamiento, con una  
inversión  de ocho millones 
de pesos y es una obra de alto 
impacto para el municipio, así 
como la apertura del camino a 
la localidad de Francisco Villa.

Así mismo, comentó 
que por años  los pobladores 
de María de la Letra han 
solicitado la apertura de 
dicho camino y nadie les 
había hecho caso, “pasaron 
gobernadores, diputados 

DELHY GALICIA 
Papantla, Veracruz  

Las altas temperaturas 
cuya sensación térmica 
supera los 48 grados 

centígrados, han derivado  que 
los encargados de los Centros 
de Salud actúen  para evitar 
que el golpe de calor afecte a 
nuestros ciudadanos.

Personal de La Jurisdicción 
Sanitaria Número III y la 
Regiduría Segunda, instalaron 
cuatro módulos de entrega de 
sobres de suero vida oral, los 
puntos de distribución fueron 
ubicados en los mercados  
Benito Juárez y Miguel 
Hidalgo, parque central y 
la terminal de autobuses de 
segunda clase.

Este tipo de acciones son 
para el cuidado de la salud de 
los pobladores y  los puntos 
de atención estarán hasta el 
próximo viernes 23 de junio.

entrar a la casa de cada uno 
de los que conforman está 
colonia, por lo que era de 
suma importancia llevar a 
cabo esta obra.

Por otra parte, Salomón 
García, mencionó que se 

están realizando algunas 
gestiones ante las instancias 
correspondientes para  
poder mejorar la calidad 
de vida de los colonos que 
conforman está unidad 
habitacional, falta mucho 

por hacer, pero ya se dio 
el primer paso con esta 
obra y no van a parar hasta 
tener una colonia con 
todos los servicio básicos 
que se necesitan para vivir  
bien.

federales y locales y solo se 
tomaron la foto y nunca 
hicieron nada y hoy con 
recursos del Ayuntamiento 
estamos poniendo en marcha 
esta obra de alto impacto”, 
agregó el munícipe Miguel 
Jerónimo.

Por último dijo que los 
trabajos ya dieron inicio, son 
más de tres kilómetros lo que 
se va aperturar de la carretera, 
en menos  de un mes se 
entrega la primera etapa del 
camino a Francisco Villa y 
la segunda etapa consiste en 
el engravado y los habitantes 
de María de la Letra contarán 
con un mejor acceso, 
antes de que termine esta 
administración municipal 
van a entregar dicha obra de 
alto impacto.

posible por mantener limpio 
el litoral, sin embargo, los 
turistas no tienen esa cultura 

de depositar los desechos 
sólidos en los lugares 
asignados de antemano.
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"Vamos a salir adelante"

AGENCIAS   
Ciudad de México  

Jaime Lozano fue presentado este miércoles como el 
director técnico interino de la selección mexicana para 
la Copa Oro de Concacaf, y lo hizo ante los jugadores que 

serán sus pupilos en este verano.
El estratega medallista en Tokio 2020 será el encargado de 

liderar al Tricolor en el certamen de la confederación luego 
del despido de Diego Cocca, quien dirigió solo siete partidos y 
logró el tercer lugar de la Concacaf Nations League.

Jimmy fue llamado por Juan Carlos Rodríguez, presidente 
de la Federación Mexicana de Fubtol, para tomar el cargo 
debido al fracaso que representó caer con Estados Unidos en la 
semifinal de la Liga de Naciones.

El cuerpo técnico de Lozano llegó la mañana de este martes 
a Houston, sede del debut de México en la Copa Oro, mientras 
que el entrenador mexicano arribó por la noche de ese mismo 
día al hotel de concentración. 

Lozano se mostró con confianza ante los futbolistas que 
deberá guiar al título de la Concacaf, además que conoce a 

la mayoría porque trabajó con ellos en el cuadro que ganó el 
bronce en los pasados Juegos Olímpicos.

"Es un honor estar aquí, siempre representar a México y 
me tocó estar donde están ustedes, estoy convencido del gran 
grupo humano que son y de la gran generación de futbolistas 
que tenemos, eso lo tengan claro, sino hoy no estaría aquí, no 
voy a tomar la decisión si no confío en la gente que está delante 
de mí", señaló Lozano en su presentación ante los jugadores", 
señaló.

Del mismo modo, el ex futbolista dijo creer que el plantel 
del Tricolortiene potencial para ganar la Copa Oro y se dijo 
confiado de sacar adelante el proyecto de este verano.

"Sepan que creo mucho en ustedes, en sus capacidad y creo 
en mí y en mi cuerpo técnico, no me cabe la menor duda que 
vamos a salir adelante, de esta y las que vengan más adelante, 
sé que los momentos no han sido los mejores, pero también sé 
que de esta situaciones se forjan las mejores historias de vida y 
en este caso de deporte", agregó Lozano.

Abogados de Veracruz acusan a "Kikin" 
Fonseca de tráfico de influencias

Cruz Azul 
anuncia 

el fichaje 
de Diber 

Cambindo 
AGENCIAS                    
Ciudad de México 

Poco a poco Cruz Azul 
termina de armar 
su equipo para la 

Apertura 2023. Después 
de su arribo a la Ciudad de 
México hace una semana, el 
atacante colombiano Diber 
Cambindo fue oficializado 
como nuevo jugador de La 
Máquina.

El atacante cafetero, 
quien llegó en medio de la 
polémica por una molestia 
que él mismo hizo pública, 
superó las pruebas médicas 
y se convierte en el nuevo 
refuerzo cementero.

“Yo estoy súper bien, 
gracias a Dios. Yo puedo 
entrenar normal y sin 
ninguna complicación. 
Afortunadamente, todo 
muy bien. Me siento muy 
bien, muy contento de esta 
maravillosa oportunidad 
que se me está presentando 
y yo vengo solamente a 
colaborar", dijo Cambindo 
en su llegada al país hace 
unos días.

Fue a través de sus redes 
sociales, que Cruz Azul hizo 
oficial la contratación de 
Diber Cambindo.

"Llega la magia 
Colombiana a La Máquina. 
¡Bienvenido, Diber! A dar 
el 110% por este escudo y 
estos colores", fue el mensaje 
que publicó el conjunto 
cementero.

La Pantera llegó 
procedente del 
Independiente de Medellin, 
entupo en el que estuvo 
dos temporadas y marcó 29 
goles.

El atacante es considerado 
en su país como un hombre 
fuerte y con mucha garra. 
Con poder ofensivo y con 
cualidades sobre todo para 
disputar los balones por 
la vía aérea. Mide 1.88 de 
estatura, tiene 26 años y 
debutó profesionalmente en 
2016 en Chile, con Unión 
San Felipe.

De esta forma, 
Cambindo se convierte en 
el tercer refuerzo oficial 

Jaime 
Lozano es 

presentado 
como DT 

del Tri

de Cruz Azul, luego de que 
anunciaron hace unos días 
a Carlos Salcedo y Moisés 
Vieira.

Hay que recordar 
que Eduardo Aguirre y 
Matheus Uribe viajaron 
a la Ciudad de México 
y realizaron las pruebas 
médicas, pero finalmente 
los fichajes se cayeron, no 
fueron anunciados y ambos 
tuvieron que regresar con 
Santos.

A estas contrataciones 
oficiales podría sumarse la 
de Kevin Castaño, quien 
este miércoles arribará a la 
paso para continuar con su 
proceso de contratación, 
en espera de superar las 
pruebas médicas y que se 
firme su contrato.

BLANCO NO LLEGARÁ
A pesar del interés y los 

acercamientos que hubo 
con Alfonso Blanco para 
que reforzara la portería de 
Cruz Azul, finalmente no se 
dará este fichaje.

Aún no está segura la 
salida de Jesús Corona de 
la institución y Sebastián 
Jurado, que se iba a ir a los 
Bravos de Juárez, también 
permanecerá en el equipo, 
por lo que las posibilidades 
de que “Tami” pudiera tener 
oportunidad de jugar iban a 
ser escasas.

El arquero que apunta 
a resguardar el arco celeste 
este Apertura 2023 es 
Andrés Gudiño, un portero 
que es más del agrado de 
la directiva y del cuerpo 
técnico, por lo que tendrá su 
oportunidad de mostrarse.

ALEJANDRO ÁVILA                    
Veracruz, Veracruz 

El Poder Judicial de 
Veracruz vive una 
de sus peores etapas, 

pues no solo se encuentran 
siendo acosados algunos 
Jueces y Magistrados, sino 
también ahora se acusa a un 
ex futbolista de la selección 

nacional de México de influir 
en las decisiones de una 
sentencia a través del tráfico 
de influencias.

Los integrantes de la 
Barra de Abogados de 
Veracruz mencionaron que 
el ex jugador del Benfica de 
Portugal, "Kikin" Fonseca, se 
encuentra apelando un juicio 
en la Salas Civiles de Veracruz, 

específicamente en la ciudad 
de Xalapa.

Se presume que gracias a las 
influencias del ex deportista 
y ahora comentarista de 
televisión, se inició con una 
apelación del caso, la cual 
se encuentra manejada de 
forma irregular, señalaron los 
litigantes.

Según la información 

de los abogados, la demanda 
inició en 2010, y ahora por 
tráfico de influencia se intenta 
revertir los daños y perjuicios.

Por ello, los involucrados 
piden a las autoridades del 
Poder Judicial de Veracruz se 
aplique el principio de justicia 
pronta y expedita en Veracruz, 
y de una vez por todas se 
resuelva el caso.
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Veracruz, Veracruz 

En gran partido 
sostenido en el 
campo deportivo 

Juan Chino de la colonia 
27 de septiembre de Poza 
Rica, el plantel de Laz-Car 
Kilometro 6 logró imponer 
condiciones 2-0 ante el 
cuadro del Deportivo 
Zavala en la gran final 
del torneo de copa en 
la categoría segunda B3 
levantando el trofeo de 
campeón.

Estos equipos 
lograron dar un excelente 
espectáculo sobre la 
cancha, buscando siempre 
la anotación con buenas 
aproximaciones en todo 
momento, manteniendo a 
los aficionados presentes en 
las gradas de este inmueble 
deportivo con el grito de 
gol en la garganta desde los 
primeros minutos.

La goleadora Brenda 
Márquez fue quien abrió el 
marcador en este partido a 
favor del conjunto de Laz-
Car Kilómetro 6, anotando 
el primer tanto con buena 
técnica individual, ya 
con el 1-0, el conjunto de 
Deportivo Zavala tuvo que 
abrir la cancha esperando 

EDWIN GONZÁLEZ  
Poza Rica,, Veracruz

El plantel de los 
Amigos de Axel logró 
tomar la delantera 

en los números globales al 
imponerse en la “ida” de las 
semifinales de la liguilla “A” 
por el título de campeón al 
vencer 1-0 al plantel de Italika 
Chapultepec en el torneo de 
las Noches Mágicas de Poza 
Rica.

Estos planteles buscaron 
el gol desde el silbatazo 
inicial, siendo el cuadro de los 

EDWIN GONZÁLEZ  
Poza Rica,, Veracruz

En su visita al campo 
deportivo de Paso de 
Pital, el plantel campeón 

de la categoría master especial 
de la liga municipal de futbol 
de veteranos de Poza Rica, 

anotar el gol de la igualada, 
mismo que no llegó en este 
partido.

Para los últimos 
minutos del segundo 
tiempo, Laz-Car apretó y 
termino anotando el 2-0 
en una buena descolgada 
a velocidad y una vez más, 
Brenda Márquez terminaría 
por incrustar el esférico al 
fondo de la red definiendo 
este compromiso y dándole 
el título de campeón de 
copa a su equipo en esta 
temporada.

los Lobos Farmacia Paris, 
lograron imponer su ley ante 
los Abogados Marvintel con 
marcador final de 3-1.

Los Abogados siendo el 
conjunto local, fue el obligado 
a proponer el partido, pero 
al paso de los minutos sería 
superado por los campeones, 

quienes se sintieron muy 
cómodos en este terreno 
de juego, desplegando su 
buen juego colectivo en todo 
momento.

La Farmacia Paris contó 
en este partido con su 
goleador César Ulises Rivera 
Garza quien tuvo un buen 
partido, contando con varias 
aproximaciones de gol y 
dando una asistencia de gol 
para poner arriba a su equipo 
con anotación del jugador 
Miguel Llovera.

Este mismo elemento, 
lograría colocar el 2-0 para los 
campeones Farmacia Paris en 
el partido, mientras que el 3-0 
llegaría en los botines de Juan 
Manuel “Chango” Herrejón 
quien con buen cobro de 
un tiro penal logró hacerse 
presente en el marcador, los 
Abogados descontarían para 
el 3-1 definitivo en este partido 
en los últimos minutos del 
encuentro.

Amigos de Axel con ese buen 
toque con el esférico, quienes 
tomarían las riendas del 
encuentro para poder generar 
las jugadas más peligrosas 
ante el marco de Italika 
Chapultepec.

A pesar de las buenas 
jugadas de gol, ambos 
cuadros se mantuvieron sin 
anotaciones en el primer 
tiempo, modificando su 
parado para el complemento 
y buscar así, el tan ansiado gol 
que les diera la oportunidad de 
manejar este buen encuentro.

El jugador Erick Carmona 

fue quien destacó en este 
partido para los Amigos de 
Axel, anotando el 1-0 con 

buena técnica individual, 
logrando con esto, llevarse 
la victoria en este primer 

compromiso el conjunto de 
Amigos de Axel, mismos que 
buscaran conseguir el boleto 

a la gran final la semana 
entrante en el partido de 
“vuelta”.
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Muere Nino Canún, famoso conductor 
del programa '¿Y usted qué opina?'

AGENCIAS  
Ciudad de México 

Nino Canún fue uno 
de los conductores 
más famosos en la 

década de los 90, debido a 
su programa '¿Y usted qué 
opina?'; lamentablemente 
este miércoles 21 de junio 
se reportó la muerte del 
periodista. Aunque todavía 
no se saben las causas.

La última publicación 
que hizo el famoso periodista 
fue sobre las elecciones en 

AGENCIAS  
Ciudad de México 

Este miércoles 21 
de junio se llevó a 
cabo el Nintendo 

Direct, presentación 
en línea de la empresa 
jeponesa de videojuegos 
y en el cual se dan a 
conocer sus nuevos 
proyectos, que van 
desde lanzamientos de 
juegos de video hasta, 
en algunos casos, los 
estrenos de consolas y 
dispositivos. Detective 
Pikachu, Super Mario 
RPG y las primeras 
imágenes de un 
juego que tendrá a la 
Princesa Peach como 
protagonista, fue lo 
que se presentó en este 
evento.

Las redes sociales 
‘explotaron’ de 
emoción al ver las 
primeras imágenes 
del nuevo videojuego 
protagonizado por la 
Princesa Peach durante 
el Nintendo Direct de 
verano, recordando que 
su personaje tuvo gran 
impulso tras el éxito de 
la película Super Marios 
Bros. 

No es la primera 
vez que este personaje 
protagoniza un 
videojuego, pues en 2006 
se lanzó Super Princesa 
Peach para la Nintendo 
DS, sin embargo, han 
pasado varios años 
desde este estreno y 
hoy aprovechan la 

Princesa Peach tendrá 
su propio videojuego 
en Nintendo Switch

del ficticio Reino 
Champiñón, donde 
reside en su castillo 
junto con Toads y que 
está constantemente 
bajo ataque del malvado 
Bowser.

Por lo general en el 
universo Mario Bros, 
es la damisela que se 
encuentra en apuros, 
pero las cosas cambiaron 
en Super Princess Peach, 
videojuego en donde 
es protagonista y todo 
parece indicar que la 
historia se repetirá el 
próximo año.

Reacciones al nuevo 
videojuego de la Princesa 
Peach

Las reacciones a 
este videojuego no se 
hicieron esperar y en 
redes sociales usuarios 
compartieron su 
emoción tras ver las 
primeras imágenes de 
Princesa Peach que 
llegará a Nintendo 
Switch.

popularidad del personaje.
¿Cuándo lanzan el juego 

de Princesa Peach?
Parece que Nintendo 

desea guardar bien la 
sorpresa para todos sus 
seguidores, pues no hay 
una fecha exacta para el 
lanzamiento del nuevo 
videojuego de Princesa 
Peach, sin embargo, 
confirmaron que llegará 
a la Nintendo Switch el 
próximo año, por lo que 
habrá que esperar poco 
para poder probarlo.

El éxito de 'Peaches', de 
Jack Black

El personaje de Peach 
tomó un impulso que  
desde hace años no 
tenía, tras la película de 
Super Mario Bros, pues 
la canción de Jack Black, 
Peaches, se volvió viral en 
redes sociales. Tanto fue 
su éxito que incluso podría 
competir por un premio 
Oscar en la próxima 
ceremonia de los premios 
de La Academia.

En YouTube, esta 

pegajosa canción que sin 
duda se robó la película, ya 
suma más de 59 millones 
de reproducciones. Incluso, 
a meses de su estreno, 
sigue siendo utilizada en la 
plataforma TikTok.

¿Quién es la Princesa 
Peach?

Se trata de uno de los 
personajes más icónicos 
de la industria de los 
videojuegos, sin embargo, 
para aquel que no esté 
familiarizado, Peach es 
la princesa y gobernante 

el Estado de México, donde 
competían Delfina Gómez 
y Alejandra Del Moral por 
la gubernatura de dicha 
entidad. Durante el video se 
le veía con un deteriorado 
estado de salud pero con 
ánimos de emitir su opinión.

Sergio Sarmiento fue 
quien dio a conocer la noticia 
del sensible fallecimiento 
de este periodista, aunado a 
Alfredo Jalife, que también 
lamentó la partida de Canún, 
quien deja su trayectoria 
profesional como un legado.

"Fallece Nino Canún, 
periodista de televisión 
y radio. Conductor del 
programa '¿Y usted qué 
opina?'".

A estas publicaciones 
se sumaron diversas 
personas para lamentar el 
fallecimiento de Canún, 
a quien recordaron con 
nostalgia por su programa 
que resultaba de gran rating 
y que pese a salir del aire 
continuó con el proyecto a 
través de Youtube.

Aunque Nino Canún 

presentaba problemas de 
salud, no dejó de mantenerse 
activo en cuanto a lo 
profesional, pues seguía 
operando en redes sociales 
para mantener vigente la 
famosa frase que le dio el 
toque especial a su carrera: 
¿Y usted qué opina?

Por su parte, la periodista 
Lupita Juárez dio a conocer 
que la familia informó 
detalles sobre el funeral 
de Canún, mismo que será 
realizado en completa 

privacidad por respeto a 
los allegados del también 
conductor.

¿Quién fue Nino Canún?
El periodista comenzó 

su carrera en Imevisión y 
fue productor de noticieros, 
pero el éxito lo alcanzó hasta 
la década de los 90 cuando 
comenzó con el proyecto 
que lo inmortalizaría en el 
recuerdo colectivo con la 
frase: ¿Y usted qué opina?

Nino salió de Televisa y 
Radiofórmula, sin embargo, 
su programa lo siguió a 
todas partes empezando por 
Grupo Radio Centro hasta 
terminar en Youtube, donde 
no dejó de hablar para su 
público, quien le mandaba 
su apoyo para seguir.

En algún punto de su 
carrera el periodista aseguró 
que lo habrían vetado de la 
televisión y radio porque 
nadie le daba trabajo, pero 
reapareció en el año 2019 
en 'La Mañanera', donde 
conoció al presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Un recuerdo familiar
De las últimas 

publicaciones que hizo 
a través de Facebook fue 
una reunión que tuvo con 
su familia, donde se le vio 
contento al celebrar 82 
años de vida el 8 de mayo. 
Entre una vela, pastel, 
globos y sus seres queridos 
fue como festejó su último 
cumpleaños.

En dicha publicación sus 
fans le enviaron los mejores 

deseos y le aseguraron que 
lucía feliz; el periodista 
llevaba un tanque de oxígeno 
a todas partes, pero esto no lo 
detenía a continuar su vida 
en cualquier ámbito.

Comisión Permanente 
guarda minuto de silencio 

Legisladores guardaron 
un minuto de silencio en 
memoria de Nino Canún, 
periodista y comunicador, 
quien falleció este miércoles 
a la edad de 82 años.

Al inicio de la sesión, el 
presidente de la Comisión 
Permanente expuso que 
a solicitud del senador de 
Movimiento Ciudadano, 
Noé Castañón, y por acuerdo 
de la Mesa Directiva “se 
guardará un minuto de 
silencio en memoria del 
periodista y comunicador 
Nino Canún, quien falleció 
la mañana de este día, a los 
82 años de edad. Solicito 
ponerse de pie”.
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Hija de Alejandro Marcovich revela 
violencia que sufrió por parte de su papá

AGENCIAS  
Ciudad de México 

Béla Marcovich, hija de 
Alejandro Marcovich, 
ex guitarrista de 

Caifanes, reveló la violencia 
física y psicológica que 
sufrió por parte de su papá 
durante una entrevista con 
el programa Ventaneando.

En la emisión de 
espectáculos, la hija del 
músico argentino primero 
comentó que esta situación, 
a nivel familiar, “ha sido 
difícil, triste y una lucha, 
porque mi mamá (Gabriela 
Martínez) intentó que no 
fuera así, que tuviéramos 
otro tipo de imagen paterna, 
que al final, lejos de ser 
mejor, empeoró, y pasó 
a ser una ausencia a una 
presencia incómoda”.

La diseñadora, que 
actualmente reside en 
Francia, recordó que desde 
niña vivió “desplantes y 
desprecio” por parte de su 
papá, por ejemplo: “Que 
yo lo invitara a la escuela 
a un evento y se quedara 
dormido en la mesa como 
demostrándome a mí y a los 
demás ‘No me importa tu 
evento’”.

Entonces, la joven relató 

AGENCIAS  
Ciudad de México  

Anahí, famosa 
actriz y cantante, 
compartió la 

madrugada del miércoles 
en su cuenta de Instagram 
que fue fue internada 
en el hospital luego de 
sufrir un accidente en 
una prueba de audio, en lo 
que aparentemente es la 
preparación de la gira de 
reencuentro de RBD. La 
cantante explicó que un 
objeto se atoró en su oído 
y al sacarlo le provocó una 
lesión.

La protagonista de 
‘Rebelde’ publicó en sus 
historias una imagen en 
donde se ve una aparatosa 
lesión en el oído. Según 
compartió la cantante, 
el diagnóstico fue de 
una perforación en el 
tímpano, lo que le provocó 
un intenso dolor, pérdida 
de la audición y su ingreso 
de urgencia al hospital.

Anahí, explicó a través 
de un texto y una imagen, 
que sufrió una lesión en su 
oído mientras preparaban 
un molde para sus ‘in 
ears’ (aparatos auditivos 
que utilizan los cantantes 
durante los conciertos). 
Detalló que se rompió 
el material y al jalarlo 
provocaron una herida en 
el oído de la famosa actriz. 
En la imagen compartida, 
Anahí explicó que el dolor 
era tan intenso al grado de 
provocarle llanto.

“Eso tan horrible que 
ven ahí es mi oído por 
dentro. Hace unas horas 

Anahí sufrió un 
accidente que le 

perforó el tímpano
mueve pasan las cosas que 
menos imaginas. Pero todo 
va a estar perfecto”, se lee 
en la imagen compartida 
en las historias de la 
cantante.

Cabe recordar que 
durante el día, Anahí había 
estado compartiendo 
en la misma red social 
que había tenido un 
día perfecto, ya que se 
encontraba realizando 
unas grabaciones, 
presuntamente para el 
proyecto del reencuentro 
de RBD, “y lo que parecía 
un día perfecto, acabó así”, 
escribió Anahí.

A pesar de su ausencia, 
la intérprete de ‘Sólo 
quédate en silencio’, 
encontró una forma de 
apoyar a su esposo Manuel 
Velasco y estar presente 
durante su registro como 
aspirante a la candidatura 
de Morena.

La cantante mexicana 
logró capturar el momento 
en que Manuel ofreció 
un discurso y firmó su 
registro al compartir tres 
fotografías en su cuenta de 
Instagram ante sus más de 
12 millones de seguidores.

En una de las historias, 
Anahí describió lo 
orgullosa que siente de ser 
la esposa del político del 
Partido Verde y aseguró 
que Manuel Velasco es "la 
mejor corcholata".

"Eres ejemplo 
de esfuerzo, lucha, 
determinación y amor 
por tu gente. Muchas 
Felicidades! Tú en esta 
vida ya ganaste", escribió 
la cantante.

me estaban haciendo el 
molde para los in ears, se 
rompió el material y lo 
jalaron hasta lograr sacarlo. 
Esto fue el resultado, así 
como se ve en la foto, así 
duele. Creo que nunca había 

llorado de un dolor así”, 
escribió en la publicación de 
Instagram.

En la fotografía que 
mostró la cantante se puede 
ver el orificio de su oído 
sangrando. Anahí relató que 

tras el accidente perdió la 
audición, por lo que acudió 
de inmediato al hospital. 
Ya en el sitio, los médicos 
le informaron que había 
una pequeña perforación de 
tímpano, pero confió en que 

todo saldría bien.
“No oigo nada, así que 

corrí al hospital. El doctor 
dice que hay una pequeña 
perforación de tímpano... 
Estoy en shock. Bien dicen 
que cuando tanta energía se 

una situación bastante 
fuerte: la ocasión que el 
guitarrista intentó ahorcar 
a su mamá. “La empezaba 
a empujar, entonces de 
empujones pasó a ‘Te jalo’ 
y de ahí que la intentó 
ahorcar, de hecho yo estaba 
ahí, yo le quité las manos del 
cuello”.

“Un momento en que 
estábamos él y yo solo, y 
como no tenía esa persona 
a la que siempre canaliza 
esa agresión, me tocó a mí”, 
añadió.

Por estas situaciones, 
Gabriela Martínez “puso 
límites importantes”, pero 
la reacción de Alejandro 
Marcovich fue peor, pues 
“agarró mucho odio”.

“Esta cuestión de las 
terceras personas que 
empezó a meter a nuestra 
vida fue parte de los que nos 
hizo alejarnos, sus amantes”, 
narró Béla.

Asimismo, explicó que 
tras una denuncia que 
interpusieron contra su papá 
en 2014, él “por venganza 
hizo mucha falsedad de 
declaraciones en contra de 
mi mamá”.

En otro fragmento de la 
entrevista con Ventaneando, 
Bela contó que su padre 

“empezó a meterse en mi 
medio, en el medio en el 
que había crecido toda mi 
vida, en tener relaciones con 
ex alumnas de mi escuela, 
niñas de mi edad”.

Tras una temporada 
en España, Béla volvió a 
México y se encontró con 

su familia reunida, pues sus 
padres llegaron a un acuerdo 
patrimonial: “Nos costó 
bastante pero estuvimos los 
cuatro juntos para intentar 
sanar”, dijo.

Pero la situación 
empeoró pronto, sobre todo 
luego de que el músico fue 

diagnosticado con cáncer 
de próstata, pues culpó a su 
hija de esta enfermedad: 
“Me empezó a meter la 
responsabilidad de su salud”.

El punto final de la 
relación entre Béla y su 
padre ocurrió porque él 
“empezó otra vez a querer 

exhibirse” con sus parejas, 
ella le reclamó y "empezó 
muy agresivo a decir ‘Te 
largas’, agarró un palo de 
escoba, empezó a romper 
todo alrededor, me empezó 
a jalonear y me empujó 
hacia la ventana. (…) Para mí 
eso ya fue inaceptable”.



ARTURO ESPINOZA  
Xalapa, Veracruz  

Un joven fue apuñalado 
tras una riña en 
la colonia José 

Vasconcelos, municipio de 
Xalapa; paramédicos del 
grupo Rescate Escorpión 
atendieron al agraviado.

El hecho se registró la 
mañana de este miércoles, 
cuando una llamada al 
número de emergencias 911 
alertó que había una persona 
herida en la avenida Atenas 
Veracruzana, a la altura de la 
calle Ramón López Velarde.

REDACCIÓN NORESTE 
Poza Rica, Veracruz   

Joven carpintero decidió 
privarse de la existencia 
al sufrir una decepción 

amorosa, autoridades 
ministeriales integran una 
carpeta de investigación para 
conocer los detalles de este 
lamentable suceso.

Reportes indican que 
el drama ocurrió en una 
vivienda ubicada en la calle 
Lázaro Cárdenas esquina con 
libramiento Adolfo López 
Mateos, de la colonia La 
Olímpica, de esta localidad 
y que era utilizada para la 
elaboración de muebles 
rústicos.

El ahora extinto, fue 
identificado como Esau 
Castillo Ángeles, contaba 
con 20 años, era de ocupación 
carpintero, y vivía en el 
municipio de Huejutla de 

Utilizó una cuerda y dejó caer el peso de su cuerpo 

Se ahorca por decepción amorosa

Apuñalan 
a joven 

tras riña 
en Xalapa

Muere  
electrocutado ¡NR!
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REDACCIÓN NORESTE   
Coatzintla Veracruz  

Una persona del  
sexo masculino 
de edad avanzada 

murió la tarde de este 
miércoles al recibir una 

descarga eléctrica.
Estos hechos sucedieron 

en la localidad de 
Corralillos perteneciente al 
municipio de Coatzintla.

Elementos de la Policía 
Estatal acudieron para 
tomar conocimiento sobre 
lo sucedido y acordonaron 

el área en lo que  
acudía personal de la 
Fiscalía General del 
Estado.

En torno a los hechos, 
se sabe que el ahora occiso 
fue contratado para una 
instalación eléctrica sin 
embargo, tomó los cables 

de alta tensión por lo 
cual recibió una descarga 
muriendo de manera 
inmediata.

El cuerpo fue llevado al 
SEMEFO de la ciudad de 
Poza Rica donde minutos 
más tarde fue reclamado 
por sus familiares para 

darle cristiana sepultura.
Hasta el momento se 

desconocen sus generales 

ya que familiares y 
autoridades se negaron a 
proporcionar dato alguno.

Reyes, perteneciente al estado 
de Hidalgo.

Las primeras 
investigaciones revelan que 
este joven días antes habría 
sufrido una decepción 
amorosa y había terminado 
una relación con su novia, 
por lo que se le vio deprimido 
y este habría sido el motivo 
que lo orilló a privarse de la 

existencia.
Policías Municipales 

y de Marina, tomaron 
conocimiento y acordonaron 
la zona para que peritos 
criminalistas y policías 
Ministeriales realizaran el 
levantamiento del cuerpo y 
su traslado a las instalaciones 
del SEMEFO para la 
necropsia de ley.

El apoyo fue canalizado a la 
Policía Estatal y paramédicos 
del grupo Rescate Escorpión.

Tras la llegada de los 
socorristas a bordo de la 
unidad número 07, éstos 
le brindaron los primeros 
auxilios a un sujeto de 
nombre Andrés Manuel 
H., quien presentaba varias 
lesiones producidas por un 
arma cortante.

Presuntamente el 
agraviado habría participado 
en una riña, por lo que 
posteriormente tuvo que ser 
trasladado a un hospital; nada 
se supo del responsable.
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Editorial

REDACCIÓN NORESTE 
Baja California                    

El abogado defensor 
de la jueza Angélica 
"N", Ricardo Aguilar 

Rodríguez dio a conocer 
que solicitará la variación 
de la medida cautelar para 
que pueda seguir su proceso 
en libertad tras ser acusada 
por los delitos contra de 
la fe pública y tráfico de 
influencias. 

Explicó que han hecho 
una solicitud de revisión 
de la medida cautelar desde 
el día de ayer: "No nos han 
notificado la audiencia  
para efecto de que podamos 
debatir en ese sentido; sin 
embargo, consideramos que 
seguramente el juez abrirá 
debate antes de iniciar la 
continuación de audiencia 
inicial”.

La defensa también 
solicitará que la audiencia 
sea de carácter público, 
pues que existen mayores 
elementos que impidan 
la entrada de los medios 

REDACCIÓN NORESTE 
Baja California                    

Un hombre fue 
encontrado muerto 
en el interior de 

un auto en un terreno de 
la localidad El Aguaje, 
municipio de Emiliano 
Zapata.

El hallazgo se registró la 
mañana de este miércoles, 
cuando una llamada al 
número de emergencias 911 
alertó que había un incendio 
en la carretera conocida 
como La Bocana, en la citada 
localidad.

El apoyo fue canalizado a 
la Policía Estatal, Municipal 
y personal de Protección 
Civil.

Defensa de jueza Angélica 
"N" buscará que siga su 

proceso en libertad

Hallan un muerto dentro de auto 
calcinado en Emiliano Zapata

Ladrones armados atracan 
banco bienestar en Córdoba

ARTURO ESPINOZA 
Córdoba, Veracruz      

Ladrones armados 
atracaron a empleados 
del banco Bienestar, 

ubicado en la colonia centro 
del municipio de Córdoba, 
logrando apoderarse 
presuntamente de un 
millón de pesos.

El hecho se registró 
la noche de ayer martes, 
cuando una llamada al 
número de emergencias 911 
alertó que sujetos con armas 
de fuego habían atracado el 
mencionado Banco, ubicado 
en la avenida 1 y la calle 15.

de comunicación, así 
como los representantes 
de la Organización de 
las Naciones Unidas, 
que acudieron como 
observadores este día a las 
instalaciones.

“Esto nos dice que están 
interesados en el respeto 
de los derechos humanos 
de la licenciada, además de 
que como se ha expuesto 
de manera mediática 
la situación de algunas 
acciones en las cuales 
se pudiesen haber visto 
implicados los derechos 
fundamentales de ella; ellos 
acuden solamente para ser 
observadores”, señaló.

Este miércoles en el 
juzgado de Pachó Viejo, 
donde se daría continuación 
a la audiencia inicial de 
la jueza se presentaron 
Observadores de la Oficina 
del Alto Comisionado de 
las Naciones Unidas para 
los Derechos Humanos 
(ACNUDH) y del Instituto 
Federal de la Defensoría 
Pública (IFDP).

Tras la llegada de 
los uniformados, éstos 
confirmaron que un 
vehículo estaba calcinado y 
en su interior el cuerpo de 
un hombre.

La zona fue acordonada 
y requerida la presencia 
del Ministerio Público, 
quien más tarde tomó 
conocimiento del deceso.

Posteriormente se ordenó 
el levantamiento y traslado 
del cuerpo al Servicio 
Médico Forense, donde se 
espera que sea identificado.

Hasta el momento se 
desconoce si se trató de 
un asesinato, pero sería la 
autoridad competente la 
encargada de ahondar en las 
investigaciones pertinentes. 

El apoyo fue canalizado 
a elementos de la Policía 
Estatal y el Ejército 
Mexicano.

Tras la llegada de 
los uniformados, éstos 
se entrevistaron con 
los agraviados, quienes 
mencionaron que sujetos 
armados los habían 
obligado a abrir las puertas 
del banco para después 
despojarlos del dinero en 
efectivo.

A pesar de ser 
implementado un intenso 
operativo no se logró 
capturar a los responsables, 
ni recuperar el dinero.
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ALEJANDRO ÁVILA 
Boca del Río, Veracruz 

El alcalde, Juan 
Manuel Unanue 
Abascal, mencionó 

que en los últimos 10 
días se han incendiado 
cuatro transformadores 
de Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) en el 
municipio de Boca del Río, 
afectando con ello a miles de 
familias de la ciudad.

El último sucedió 
la noche de este martes 
sobre bulevar Miguel 
Alemán esquina avenida 
Independencia, dejando a 
más de 5 mil familias de 
la cabecera municipal sin 
energía eléctrica.

"Sí, tuvimos un incendio 
del transformador de ahí de 
Miguel Alemán, enfrente 
precisamente de las oficinas 
de Comisión de cabecera 
municipal, hemos tenido 

ALEJANDRO ÁVILA 
Boca del Río, Veracruz 

A pesar de que las 
v e r i f i c a c i o n e s 
por parte de la 

Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP) se han 
intensificado para evitar 
el robo de gas LP en 
Veracruz, en la zona 
centro de la entidad 
siguen denunciando un 
gran número de pipas 
clonadas. 

A decir de vecinos 
de la zona de Fortín y 
Córdoba, han aumentado 
la cantidad de pipas con 
la marca de Amerigas, la 
cual, aseguran, no tiene 
permisos para operar. 

Los quejosos dijeron 
tener miedo de la 
operación y actividades 

de esta empresa, ya que 
el propio gobernador, 
Cuitláhuac García 
Jiménez, reconoció la 
existencia de pipas de 
gas LP clonadas y con 
nombres de empresas que 
no existen y que quienes 
operan esas ventas son 
los propios criminales 
adheridos a células 
delincuenciales. 

Y es que a decir de los 
denunciantes, lo que hace 
atractivo este servicio es 
que se oferta en 9 pesos 
el kilo de gas mientras 
que a los comercios 
dan facilidades de pago, 
situación que les hace 
dudar de su procedencia 
ya que el precio regular es 
de 15 pesos. 

Aunque al principio de 
este año sólo se veían los 

vehículos circulando para 
cargar el combustible en 
negocios, principalmente, 
ahora ya hay centros de 
distribución.

En ese sentido, dichas 
estaciones de carburacion 
se han incrementado en 
la zona de Mata Tenatito, 
localidad perteneciente a 
Omealca y en Tezonapa, 
mismas que operan 
impunemente y sin 
ningún permiso de la 
autoridad federal. 

Pero no sólo estos 
municipios han registrado 
este delito, también 
Orizaba y Camerino Z. 
Mendoza, contabilizando 
por lo menos 15 pipas 
que se presume fueron 
robadas a las empresas 
de gas debidamente 
acreditadas.

REDACCIÓN NORESTE  
Coatzintla, Veracruz    

Empleado de una 
empresa telefónica 
volcó aparatosamente 

y posteriormente se dio a la 
fuga dejando abandonada su 
unidad.

Esto se registró sobre 
la carretera Poza Rica-
Coatzintla a la altura del 
panteón santísima Trinidad.

En torno a los hechos 
se sabe que el conductor de 
la camioneta Nissan tipo 
estaquitas presuntamente 
jugaba carreras perdió el 
control del volante y volcó.

Automovilistas lo 
ayudaron a salir de la unidad 
fue ahí donde aprovecho 
para emprender la huida con 
rumbo desconocido.

Elementos de la policía 
estatal y policía vial 
acudieron para tomar 
conocimiento y con la ayuda 
de una grúa aseguraron la 
unidad, la cual fue llevada a 
un corralón.

Se espera que el 
apoderado legal de la 
camioneta acuda ante la 
autoridad correspondiente 
para acreditar la unidad y 
así le sea entregada de nueva 
cuenta.

Jueves 22.06.2023

Volcó y se dio a la fuga 

Se incendian cuatro 
transformadores en Boca del 

Río, afectan a miles de familias

Denuncian pipas de gas 
clonadas en Altas Montañas

Esto ocasionó un 
tremendo caos vehicular que 

duró un poco más de una 
hora en lo que operadores 

de la grúa realizaban las 
maniobras

incendios también en dos 
transformadores de Costa 
de Oro la semana pasada, 
uno en La Tampiquera. Y 
bueno, esto es por la cantidad 
de gente que utilizamos la 
energía eléctrica ahorita 
por los calores, siempre 
hay respuesta positiva 
de Comisión, actúan de 
inmediato, pero sí considero 
yo que deben de ir renovando 
todos los equipos porque ya 
es insuficiente", señaló.

Es de mencionar 
que durante las últimas 
semanas varios ciudadanos 
de diversas colonias de los 
municipios de Veracruz, 
Boca del Río y Medellín de 
Bravo, se ha manifestado q 
las afueras de las oficinas 
centrales de Comisión 
Federal de Electricidad 
(CFE) en la avenida Salvador 
Díaz Mirón, pues en algunos 
casos llevan hasta 5 días sin 
energía eléctrica.



www.noreste.net Nota Roja4
Jueves 22.06.2023

Herido fue canalizado al Hospital 
Emilio Alcázar

Daños materiales y uno de los conductores lastimado

REDACCIÓN NORESTE  
Tuxpan, Veracruz   

Un motociclista que 
se habría impactado 
en la parte trasera 

de una camioneta resultó 
herido en una pierna y tuvo 
que ser hospitalizado.

Estos hechos se 
registraron en el bulevar 
Independencia entre la 
avenida 15 de Septiembre y 
la calle Constitución, de la 
colonia La Rivera, de esta 
localidad.

El lesionado presentaba 
una herida en la pierna 
izquierda y diversas 

ARTURO ESPINOZA 
Nogales, Veracruz 

Un joven fue 
ejecutado cerca  
de la supervisión 

escolar de educación 
indígena, en la colonia 
paseo Nuevo, municipio de 
Nogales.

El hecho se registró 
este miércoles, cuando 
una llamada al número de 
emergencias 911 alertó que 
había una persona tirada 
sobre la calle segunda 
privada de Paseo Nuevo, 
cerca de la mencionada 
dependencia.

El apoyo fue canalizado 
a la Policía Municipal 

REDACCIÓN NORESTE  
Tuxpan, Veracruz   

El choque de frente 
entre dos automóviles 
deja como saldo 

cuantiosos daños materiales 
y uno de los conductores 
lesionados, elementos 
de Tránsito Municipal 
tomaron conocimiento.

Estos hechos se 
registraron en el kilómetro 
4 de la carretera que conduce 
hacia la comunidad de 
Juana Moza, perteneciente 
a este municipio.

Las unidades que 
participaron en el 
percance son un automóvil 
Volkswagen Jetta, color 
gris, con placas de 
circulación YKS9913 del 
estado de Veracruz, y un 
coche Chevrolet Sedan, 
color blanco.

Diligencias realizadas 
por autoridades de vialidad 
establecen que el conductor 
del automóvil Chevrolet 
habría invadido carril de 
circulación al salir de una 
curva y por eso se impactó 
casi de forma frontal contra 
el otro vehículo.

Paramédicos de Cruz 
Roja Mexicana atendieron 
a ambos conductores, 
pero no ameritaron ser 

Encontronazo 
entre dos autos

Motociclista se impactó 
en una camioneta

Hallan un joven ejecutado en Nogales

hospitalizados. Personal 
de Tránsito Municipal 

tomó conocimiento y 
envió las unidades al 

corralón para los trámites 
correspondientes.

contusiones en el cuerpo 
producto del impacto, por 
lo que tras ser auxiliado  
por paramédicos de 
Cruz Roja Mexicana fue 
trasladado al Hospital 
Emilio Alcázar para su 
atención médica.

La motocicleta y la 
camioneta Nissan NP300, 
de plataforma, fueron 
aseguradas por elementos 
de Tránsito Municipal 
para el deslinde de 
responsabilidades. Cabe 
mencionar que personal 
de vialidad se negó a 
proporcionar información 
al respecto de lo sucedido.

y personal paramédico, 
quien a su arribo confirmó 
que el hombre ya no tenía 
vida.

La fuente indicó que 
el ahora occiso tenía 
aproximadamente 25 años 
de edad, era de tez morena 
clara y complexión delgada.

El cadáver presentaba 
huellas de violencia, siendo 
acordonada la zona y 
requerida la presencia del 
Ministerio Público.

Minutos después 
la autoridad tomó 
conocimiento del 
homicidio, ordenando el 
levantamiento y traslado 
del cadáver al Servicio 
Médico Forense.


